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Срок изобилия
ЦБ вдвое нарастит выпуск  
инвестиционных монет в 2026 году

Ольга Анасьева, Мария Строителева

Б анк России хочет вдвое увеличить вы-
пуск инвестиционных монет на фоне 

рекордных цен на золото. В 2026-м в пла-
нах регулятора продать 2 млн штук, тог-
да как в этом году — 1 млн, выяснили 
«Известия». В крупнейших банках под-
твердили: среди покупателей растёт 
спрос на такой инструмент сбереже-
ний. Особенно в ситуации, когда фон-
довый рынок падает, доллар волатилен, 
а вложения в недвижимость начинают-

ся с крупных сумм. Что будет с ценами 
на золото и в чём плюсы и минусы вло-
жений в инвестмонеты — в материале 
«Известий».

Банк России в следующем году пла-
нирует увеличить выпуск инвестицион-
ных монет. Совокупный тираж составит 
до 2 млн штук. Речь идёт о монете «Геор-
гий Победоносец»: эмитировать соби-
раются до 1 млн серебряных и до 1 млн 
золотых монет, следует из статистики 
регулятора, которую изучи-
ли «Известия».
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Срывоопасная ситуация
Мораторий на обстрелы энергоинфраструктуры заканчивается сегодня —  
за месяц ВСУ атаковали объекты в РФ не менее 107 раз

Леонид Самуна

ВСУ нанесли 107 ударов по объек-
там энергетической инфраструкту-

ры России с момента введения морато-
рия 18 марта, об этом говорят данные 
Минобороны. Срок действия запрета, 
который был установлен параллельно 
с обсуждением Черноморской иници-
ативы, истекает 16 апреля. Между тем 
в Анкаре проходит двухдневная встре-
ча по безопасности в Чёрном море, в ко-
торой не участвуют российские пред-
ставители. В Кремле и Вашингтоне при 
этом отмечают: работа в направлении 
мирного урегулирования продолжает-
ся, хотя ряд представителей американ-
ского руководства пытаются убедить 
Дональда Трампа жёстче относиться 
к Москве. Ожидать ли продления мора-
тория на удары по энергетике и как про-
двигается диалог РФ и США — в матери-
але «Известий».

С момента введения 30-дневного вза-
имного моратория на удары по энер-
гетической инфраструктуре 18 мар-
та Украина нарушила договорённости 
107 раз. Ежедневные атаки дронами, ра-
кетами HIMARS и артиллерийские об-
стрелы стали нормой, несмотря на за-
явленные Киевом обязательства. Россия 
же последовательно соблюдает условия 
моратория, тогда как «украинская сто-
рона не выполняла и не выполняет его», 
подчеркнул пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Попытки ВСУ вывести из строя энер-
гообъекты на территории России, вклю-
чая те, что связаны с транзитом в Европу 
и Казахстан, носят системный характер. 
«Противник использовал беспилотные 
летательные аппараты, которые летят 
на сотни километров. HIMARS он тоже 
применял, но реже», — пояснил «Изве-
стиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин. По его словам, украинские удары 
приводили к локальному обесточива-
нию районов, но не смогли парализовать 
российскую энергосистему 
благодаря работе ПВО.

Северное вето
В Финляндии обсуждают запрет россиянам  
покупать квартиры

Анастасия Глухова, Семён Бойков

В парламенте Финляндии поднимают 
инициативу запретить гражданам 

РФ, не имеющим как минимум посто-
янного ВНЖ или гражданства ЕС, ещё 
и покупать в стране квартиры. Об этом 
«Известиям» заявил правозащитник, 
зампред Александровского общества 
Алексей Булавцев. 11 апреля финский 
парламент уже одобрил закон, запре-
щающий гражданам России без посто-
янного вида на жительство покупать зе-
мельные участки и дома. Меры коснутся 
около 20 тыс. граждан РФ, проживаю-
щих в республике. Последние решения 
властей, безусловно, не останутся без 
внимания, заявили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Хельсинки.

В Финляндии могут ввести допол-
нительные ограничения для россиян, 
которые проживают в этой стране.

— Во время обсуждения в парламен-
те уже неоднократно прозвучала ини-
циатива запретить покупку квартир 
гражданам РФ, не имеющим как мини-
мум постоянного ВНЖ (тип P) или граж-
данства ЕС. Этот вопрос будет прора-

батываться, — рассказал «Известиям» 
заместитель председателя Алексан-
дровского общества Алексей Булавцев.

Такой шаг может стать продолже-
нием поправок, которые были приня-
ты ранее. Парламент страны 11 апреля 
поддержал закон, согласно которому 
разрешение на покупку недвижимо-
сти (под ней в финской правовой систе-
ме подразумеваются земельные участ-
ки, а не квартиры) не будет выдаваться 
лицу, «чья страна гражданства ведёт 
агрессивную войну и может представ-
лять угрозу национальной безопасно-
сти Финляндии». Кроме того, запрет 
распространяется на лиц «под влия-
нием» гражданина или субъекта госу-
дарства, «представляющего угрозу».

В тексте предлагаемых поправок 
к финскому законодательству не со-
держится упоминания РФ, но и без это-
го нетрудно понять, что власти респу-
блики ужесточают условия сделок 
именно для россиян.

Согласно предложению, полный за-
прет на покупку недвижимости будет 
применяться к лицам, которые не про-
живают в Финляндии постоянно. Люди 
с двойным гражданством или посто-
янно проживающие в Финляндии ино-
странцы должны будут получать раз-
решение на приобретение 
участков и домов на них.

Теневой капитан
Кто стоит за самым скандальным  
Telegram-каналом «ВЧК-ОГПУ»

Владислав Даниилов

А лишер Абдуллаев в реестре иноа-
гентов, который ведёт Минюст РФ, 

указан как один из администраторов 
Telegram-канала «ВЧК-ОГПУ». После того 
как 7 апреля мессенджер удалил канал, 
«Известия» решили выяснить подробно-
сти об этом человеке, который все годы 
существования ресурса находился в тени. 
О нём было известно только то, что 
он проходит обвиняемым по уголовно-
му делу о вымогательстве вместе с пред-
полагаемым основателем «ВЧК-ОГПУ» 
Александром Шваревым (и канал, и жур-
налист признаны в РФ иноагентами). Как 
выпускник ташкентского техникума ока-
зался владельцем элитной недвижимости 
в Майами, какой бизнес он ведёт с подру-
гой жены Александра Овечкина, загляды-
вающей на рождественские вечеринки 
Дональда Трампа, и на чём зарабатывает 
его супруга — в расследовании «Известий».

В апреле 2025 года одной из самых 
обсуждаемых тем в русскоязычном сег-
менте Telegram стала новость об уда-
лении канала «ВЧК-ОГПУ» более чем 
с миллионом подписчиков. Сам ка-
нал позиционировал себя анонимным, 
но многие на российском медиарынке 
уверенно называют его основателем 
бывшего журналиста издания «Рос-
балт» 49-летнего Александра Шваре-

ва. В июле 2024 года Минюст включил 
«ВЧК-ОГПУ» и сайт проекта «Русский 
криминал» в список иноагентов, указав 
вместе со Шваревым второго предпола-
гаемого администратора обеих площа-
док — Алишера Абдуллаева.

Оба они также фигурируют в уго-
ловном деле о вымогательстве. В ноя-
бре 2019 года Тверской суд Москвы вы-
дал санкцию на заочный арест Шварева 
и Абдуллаева. В материалах суда уточ-
нялось, что оба фигуранта объявлены 
в международный розыск. По версии 
следствия, жертвой их вымогательства 
стал фигурант публикаций сайта «Рус-
ский криминал» — казахский бизнес-
мен Кенес Ракишев. Он заявил, что ему 
предлагали заплатить $50 тыс. за удале-
ние и блокировку сведений о нём. Шва-
рев свою вину отрицал, а преследова-
ние назвал заказным.

Заранее зная о своём уголовном пре-
следовании, Шварев выехал из России, 
а позже получил политическое убежи-
ще в Латвии. Согласно местному рее-
стру юридических лиц, сейчас журна-
листу принадлежит две компании — VSL 
и AVE-media, зарегистрированные 
в 2021 и 2023 годах и оказывающие ин-
формационные услуги. Официальный 
суммарный доход обеих компаний в про-
шлом году превысил €200 тыс., 
чистая прибыль — €80 тыс.
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Весь минувший месяц ПВО России работала в усиленном режиме — Киев не соблюдал мораторий ни одного дня
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Так дому и быть
Путин похвалил стройкомплекс, но предупредил 
о рисках — Госсовет обсудил причины падения 
спроса на ипотеку, модернизацию ЖКХ и рост 
количества аварийных зданий

Алёна Нефёдова

В России необходимо навести по-
рядок в сфере семейной ипоте-

ки: банки облагают льготные креди-
ты дополнительными комиссиями 
от 5 до 10%. Об этом Владимир Путин 
заявил 15 апреля на заседании прези-
диума Госсовета, посвящённом вопро-
су развития инфраструктуры для жиз-
ни. Президент выразил опасение, что 
сектор жилищного строительства ри-
скует замедлиться, поскольку девело-
перы уже сталкиваются со снижением 
спроса. В кабмине подтвердили про-
блему, поскольку у населения сократи-
лась возможность улучшать жилищные 
условия из-за высокой ключевой, недо-
ступной рыночной ипотеки и ограниче-
ний по участию в льготных программах. 
Среди других острых тем заседания Гос-
совета — модернизация ЖКХ, на обнов-
ление систем которого до 2030 года по-
тратят не менее 4,5 трлн рублей, а также 
аварийное жильё. Сколько семей гото-
вятся переехать в новые квартиры и что 
по поводу ипотеки в РФ думает глава 
ЦБ — в материале «Известий».

Владимир Путин 15 апреля про-
вёл заседание президиума Госсовета. 
В центре внимания — реализация нац-
проекта «Инфраструктура для жизни». 
Вместе с кабмином и главами регионов 
президент более двух часов обсуждал 
все аспекты жилищных проблем: от со-
циальных услуг и ЖКХ до безопасной 
среды и ремонта дорог.

В целом строительный комплекс 
в России в последние годы динамично 
развивается и способен решать даже 

«самые масштабные задачи», счита-
ет президент. В частности, речь идёт 
о планах сдать до 2036-го 1,383 млрд 
кв. м жилья. Из них 663 млн кв. м — уже 
к 2030 году. Однако на фоне сегодняш-
ней обстановки президент заявил о ри-
сках торможения: более 2 тыс. про-
ектов по строительству жилья уже 
реализуется с переносом сроков сда-
чи на шесть месяцев.

— Застройщики сталкиваются 
со снижением спроса. Он, в свою оче-
редь, падает из-за дорогой стоимо-
сти кредита, как известно. Ипотечное 
кредитование, которое ещё недав-
но достигало рекордных значений, 
сжимается. Кроме того, далеко не все 
граждане, семьи, которые имеют пра-
во на льготные ипотечные кредиты, 
решаются их взять. Банки облагают 
их дополнительными комиссиями 
от 5 до 10%. Здесь необходимо наве-
сти, конечно, порядок. Тем более что 
государство выделяет банкам финан-
совые ресурсы на выдачу таких креди-
тов, — заявил глава государства.

У некоторых застройщиков растут 
долги, что угрожает устойчивости 
их бизнеса вплоть до ухода с рынка. 
А это повлечёт сокращение занятости 
в отрасли и может негативно сказаться 
на всей экономике: Центробанку и каб-
мину нужно принимать «адекватные 
ситуации меры», поручил президент. 
Сейчас девелоперы, несмотря на высо-
кие рыночные ставки, получают кре-
диты под 10%, заявила глава ЦБ РФ Эль-
вира Набиуллина на совещании. При 
этом крупные российские банки по-
прежнему берут комиссию с застрой-
щиков, а те, в свою очередь, перено-
сят эти издержки в стоимость жилья.

— Мы в принципе против этих ко-
миссий, прописывали запрет на часть 
комиссий в ипотечном стандарте, нас 
тоже это беспокоит. И после повыше-
ния Минфином маржи эти комиссии 
немного снизились, но размер комис-
сии у крупных банков остаётся 5–6%. 
Но есть ряд банков, которые работают 
без комиссии. И, конечно, сами комис-
сии... перекладываются застройщика-
ми в стоимость жилья. Это очень плохо. 
Поэтому мы считаем, что по льготным 
программам вообще можно запретить 

эти комиссии, — заявила Эльвира На-
биуллина.

Для поддержания темпов строи-
тельства жилья, по мнению вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, сегодня 
необходима стабильная политика в об-
ласти ипотеки до 2030 года. Вице-пре-
мьер отметил, что с учётом высокой 
ключевой ставки, недоступной рыноч-
ной ипотеки и ограничений по участию 
в льготных программах у населения 
действительно сократилась возмож-
ность улучшать жилищные условия. 
Как способ решения проблемы Марат 
Хуснуллин предложил поработать над 
рассрочкой.

— В настоящее время застройщика-
ми используется предусмотренный за-
конодательством механизм рассрочки, 
применяемый до ввода дома в эксплу-
атацию. Предлагается проработать 
предоставление рассрочки при по-
купке готового жилья у застройщи-
ков и после ввода объекта в эксплуата-
цию, если они полностью рассчитались 
с банками, закрыли счета эскроу, нико-
му ничего не должны. Для этого просто 
нужно предусмотреть возможность 
установления залога на такое имуще-
ство, — предложил он.

Свои идеи президенту высказал 
и глава Татарстана, председатель ко-
миссии Госсовета «Инфраструкту-
ра для жизни» Рустам Минниханов. 
Он предложил распространить семей-
ную ипотеку на пары с детьми в воз-
расте до 14 лет и семьи ветеранов СВО. 
Сейчас «Семейная ипотека» до 6% го-
довых доступна россиянам с детьми 
в возрасте до шести лет, а также се-
мьям, воспитывающим несовершен-
нолетнего ребёнка с инвалидностью.

Сегодня всего лишь 30–40% семей 
имеют возможность воспользовать-
ся ипотечной формой улучшения жи-
лищных условий, ещё 2–3% решают эту 
проблему через программы социально-
го найма жилья и многолетние очере-
ди на улучшение условий. И почти для 
60% семей государственных инстру-
ментов решения жилищных вопросов 
нет — только коммерческий наём, под-
черкнул глава комиссии Обществен-
ной палаты по демографии, защите се-
мьи, детей и традиционных семейных 
ценностей Сергей Рыбальченко.

— Требования президента абсо-
лютно справедливы. Семейная ипо-
тека становится всё менее доступной. 
И дело не только в том, что банки стре-
мятся получить более высокие доходы. 
На доступность ипотечных программ 
очень сильное влияние оказывает вы-
сокая процентная ставка Централь-
ного банка. Кредиты недоступны для 
большинства семей с детьми, которые 
не подпадают под требования семей-
ной ипотеки. А те, кто пользуется ею, 
фактически вынуждены брать ещё до-
полнительный кредит или несколько 
займов, уже фактически под драконов-
ские проценты, поскольку повышен-
ные лимиты установлены только для 
городов федерального значения, — ска-
зал он «Известиям».

Тем временем стоит наращивать 
сегмент индивидуального жилищно-
го строительства, поскольку оно очень 
востребовано у россиян, заметил Вла-
димир Путин. В прошлом году объём 
ИЖС составил 62,3 млн кв. м, а это око-
ло 58% от общего ввода жилья в стране. 
Марат Хуснуллин и вовсе считает, что 
ИЖС нужно отнести в отдельную про-
грамму в рамках федерального про-
екта «Жильё» для ускорения развития.

Срывоопасная ситуация
Мораторий на обстрелы энергоинфраструктуры заканчивается сегодня — за месяц ВСУ               атаковали объекты в РФ не менее 107 раз

Новости  

«Десятки тысяч бывших членов СС получают соцподдержку»
Посол РФ в Германии Сергей Нечаев — о выплатах нацистам, мероприятиях ко Дню Победы и отношениях с новым                  правительством ФРГ

Семён Бойков, Маргарита Костив

Б ывшие члены СС и иных преступных 
организаций продолжают получать 

из госбюджета Германии соцподдерж-
ку. Об этом в интервью «Известиям» 
заявил российский посол в Берлине 
Сергей Нечаев. РФ регулярно затраги-
вает эту тему, в том числе в контексте 
требований распространить немецкие 
выплаты на всех ныне здравствующих 
блокадников Ленинграда. При этом 
в ФРГ пытаются замалчивать и размы-
вать решающую роль Красной армии 
в разгроме нацизма. Кроме того, там 
по-прежнему фиксируются отдельные 
акты вандализма: в 2024 году их было 
18, в первом квартале этого года — три. 
О мероприятиях, посвящённых 80-ле-
тию Победы во Второй мировой войне, 
дискриминации русских, перспекти-
вах отношений с будущим правитель-
ством ФРГ и переговорах о «Северных 
потоках» — в интервью Сергея Нечае-
ва «Известиям».

Ровно 80 лет назад, 16 апреля 1945 года, 
началась Берлинская наступательная 
операция, которая стала завершающей 
битвой Великой Отечественной войны. 
Проводит ли посольство России в ФРГ 
какие-либо мероприятия по случаю 
этого исторического события?

Значение Берлинской наступа-
тельной операции трудно переоце-
нить. Как поётся в одной известной 
песне, «Последний бой — он трудный 
самый». Именно в ходе этой стратеги-
ческой операции Красная армия окон-
чательно сломала хребет германскому 
нацизму, взяла Берлин, водрузила Зна-
мя Победы над Рейхстагом и вынуди-
ла гитлеровский режим признать пол-
ную и безоговорочную капитуляцию.

Посольство, другие российские 
загранучреждения в ФРГ, разуме-
ется, не оставят без внимания это 
историческое событие. 16 апреля со-
вместно с коллегами из стран СНГ, со-
отечественниками, представителями 
местных властей, дружественных не-
мецких общественных организаций 
проведём традиционное памятное 
мероприятие на мемориале «Зеелов-
ские высоты», расположенном в земле 
Бранденбург. Возложим венки и цве-
ты к памятнику советским воинам 

во Франкфурте-на-Одере. Планиру-
ем акцию «Дорога на Берлин», в рам-
ках которой российские дипломаты 
и ученики школы при посольстве про-
следуют маршрутами Красной армии 
от Одера к Берлину, посетят захороне-
ния и мемориалы, поклонятся могилам 
своих героических предков.

До празднования Дня Победы осталось 
менее месяца. При этом недавно газета 
Berliner Zeitung сообщила о циркуляре 
германского МИДа, предписывающем 
не допускать приглашения официаль-
ных представителей России и Бело-
руссии на мероприятия, посвящённые 
80-летию окончания Второй мировой 
войны. Видит ли посольство России 
в ФРГ попытки властей Германии со-
рвать шествие «Бессмертного полка», 
а также акции памяти с участием рос-
сийских официальных лиц и соотече-
ственников?

Рекомендации МИД ФРГ, как это 
следует из местной прессы, земель-
ным и муниципальным властям отка-
заться от приглашения официальных 
российских и белорусских пред-
ставителей на мероприятия по слу-
чаю 80-летия освобождения Герма-
нии от нацизма вызывают сожаление 
и не делают чести авторам этой за-
теи. Пусть это останется на их сове-
сти. Соображения сиюминутной по-
литической конъюнктуры не должны 
довлеть над вопросами исторической 
памяти, исторического примирения 
народов наших стран. Нам не нужно 
специальное приглашение, чтобы по-
чтить память советских воинов-ос-
вободителей и жертв нацизма, чтобы 

торжественно отметить День Побе-
ды. Все запланированные мероприя-
тия, включая шествие «Бессмертного 
полка», будут реализованы. Надеем-
ся, что их не омрачат бессмысленные 
провокации.

Также настойчиво призываем не-
мецкие власти отказаться от порочной 
практики последних лет, связанной 
с запретами на демонстрацию симво-
лов Победы, государственных флагов 
СССР и России в ходе торжественных 
мемориальных акций.

При этом хотелось бы отметить, что 
многие представители местных вла-
стей, муниципалитетов, особенно 
в восточногерманских землях, обще-
ственные организации, рядовые граж-
дане готовы приглашать российские 
делегации, вместе с нами участвовать 
в возложениях и иных мероприятиях, 
несмотря на все поступающие им «ре-
комендации». Так что следует разде-
лять позицию так называемого поли-
тического мейнстрима и граждан ФРГ. 
Подвиг советского солдата здесь по-
прежнему помнят и чтят.

В Германии находятся тысячи захо-
ронений советских воинов. По вашей 
оценке, как власти страны справляются 
с защитой и уходом за ними? Регистри-
руются ли новые случаи вандализма?

— На территории ФРГ находится бо-
лее 4 тыс. захоронений, в которых по-
коятся более 700 тыс. советских вои-
нов. Мы благодарны местным властям 
и общественным активистам за обе-
спечение надлежащего ухода за мо-
гилами и мемориалами, постоянный 
мониторинг их состояния, проведение 
ремонта. Германская сторона в целом 
добросовестно выполняет обязатель-
ства по профильному межправитель-
ственному соглашению. Поддержи-
ваем плотные контакты с Народным 
союзом Германии по уходу за военны-
ми могилами, с земельными и муни-
ципальными властями, правоохрани-
тельными органами. Проблем на этом 
направлении не фиксируем. Отдель-
ные акты вандализма на захоронениях, 
к сожалению, имеют место. В 2024 году 
их было 18, в первом квартале этого 
года — три. Каждый раз последствия 
оперативно устраняются германски-
ми структурами.

В последние годы в Германии резко воз-
росли антироссийские настроения, ко-
торые активно подогревают правящие 
элиты. Фиксирует ли посольство РФ 
на этом фоне попытки в ФРГ перепи-
сать историю Второй мировой? Если да, 
в чём это выражается?

Это находит выражение в попытках 
замалчивания и постепенного размы-
вания базовых понятий, прежде всего 
решающей роли Красной армии в раз-
громе нацизма и освобождении мира 
от «коричневой чумы», а также колос-
сальных жертв советского народа, 
положенных на алтарь Победы. Тему 
германской ответственности здесь 
в последние годы предпочитают фоку-
сировать в основном на преступлениях 
холокоста. Страшные злодеяния Тре-
тьего рейха и его пособников, которые 

совершались на территории Советско-
го Союза в рамках войны на уничто-
жение, включая блокаду Ленинграда, 
немецкие власти отказываются при-
знавать геноцидом и инициативно ста-
раются не вспоминать.

Нередко пробрасывается тезис, 
будто Германия за всё «расплати-
лась» репарациями. При этом, правда, 
не упоминается, что репарации по-
крыли лишь около 5% материального 
ущерба, нанесённого Советскому Со-
юзу в годы войны, и были нами добро-
вольно прекращены.

Налицо попытки деления советских 
жертв по национальному признаку. Ге-

« ПРЕДАЮТСЯ 
ЗАБВЕНИЮ ПРО-
ЦЕСС ПОСЛЕ-

ВОЕННОГО ПРИМИРЕНИЯ 
НАРОДОВ НАШИХ СТРАН, 
БЛАГОДАРНОСТЬ СОВЕТ-
СКИМ ЛЮДЯМ, ОТКАЗАВ-
ШИМСЯ ОТ ЧУВСТВА НЕ-
НАВИСТИ К ВЧЕРАШНЕМУ 
ВРАГУ И ПРОТЯНУВШИМ 
НЕМЦАМ РУКУ ДРУЖБЫ 
И ПОМОЩИ

A Пока в Киеве пытаются 
продлить военное положе-

ние и мобилизацию с 9 мая на 90 дней, 
вопрос о судьбе моратория остаётся 
открытым. В Кремле ещё не объявили 
о своём решении: Песков заявил, что 
возможность его продления будет за-
висеть от решения Владимира Путина. 
При этом в графике президента пока 
нет планов на переговоры с Дональдом 
Трампом на эту тему.

Предпосылок для продления мора-
тория особо нет, разве что в качестве 
жеста доброй воли, считает аналитик 
Центра средиземноморских исследо-
ваний НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Есть имитация действий со сто-
роны Украины в этом направлении 
и громкие заявления США, но нет глав-
ного результата, ради которого всё за-
тевалось. То, что украинская сторона 
не будет соблюдать «частичное пере-
мирие», было понятно с самого начала. 
Именно недоговороспособность Киева 
нужно было продемонстрировать Мо-
скве Дональду Трампу. Теперь такая 
возможность России предоставлена, 
и собрано убедительное количество 
доказательств, — заявил «Известиям» 
Тигран Мелоян.

Эксперт также предположил, что 
в случае переговоров о моратории Рос-
сия ужесточит условия, например по-
требует права незамедлительного от-
вета при первом нарушении. Однако 
ключевой фактор — позиция Вашинг-
тона. Если администрация Трампа 
не сможет оказать давление на Зелен-
ского, одностороннее продление мора-
тория Москвой потеряет смысл.

Детали моратория на удары России 
и Украины по энергообъектам были со-
гласованы Москвой и Вашингтоном 
в том числе в контексте обсуждения 
Черноморской инициативы. Вероят-
но, нарушения со стороны Киева так-
же повлияют и на перспективы её реа-
лизации из-за отсутствия уверенности 
в соблюдении Украиной договорён-
ностей. Тем временем Анкара, при по-
средничестве которой заключалась 
зерновая сделка в 2022 году, проводит 
двухдневную встречу по безопасности 
Чёрного моря, но без участия Москвы.

Российская сторона пока сохраня-
ет сдержанность, акцентируя внима-
ние на двойных стандартах Киева. В за-
явлении Минобороны РФ после удара 
по Сумам 13 апреля подчёркивалось, 
что украинские власти размещают во-

енные объекты в густонаселённых рай-
онах, используя гражданских как жи-
вой щит. Тогда же были уничтожены 
более 60 военнослужащих ВСУ, уча-
ствовавших в совещании оператив-
но-тактической группы «Северск».

В США, хотя публично и раскрити-
ковали удар, отказались подписать за-
явление G7 с осуждением атаки в Су-

мах, чтобы «сохранить пространство 
для переговоров» с Москвой, пишет 
агентство Bloomberg. Администрация 
Дональда Трампа в целом неоднород-
на в оценке ситуации. Как сообщается, 
президент США назвал инцидент в Су-
мах «ужасным». Но при этом на прось-
бы Зеленского о покупке ЗРК Patriot 
заявил: «Когда вы начинаете войну, 

вы должны знать, что сможете её вы-
играть. Вы не начинаете войну против 
кого-то, кто в 20 раз больше вас, и на-
деетесь, что люди дадут вам ракеты». 
Таким образом, американский лидер 
пока отказал Украине в продаже но-
вого вооружения.

Вашингтон и Москва напряжённо 
работают во имя мира на Украине, а Ев-
ропа продолжает работу во имя вой-
ны, заявил Дмитрий Песков, обозначив 
главный парадокс текущей ситуации. 
Однако за фасадом этой работы скры-
вается клубок противоречий.

« ЕЖЕДНЕВНЫЕ АТАКИ ДРОНАМИ, РАКЕТАМИ HIMARS 
И АРТИЛЛЕРИЙСКИЕ ОБСТРЕЛЫ СТАЛИ НОРМОЙ, НЕ-
СМОТРЯ НА ЗАЯВЛЕННЫЕ КИЕВОМ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
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Курск держит удар
Город пережил самый крупный налёт с начала СВО — дроны террористов были начинены шрапнелью 
для массового убийства людей

Юлия Леонова

Боевые части БПЛА, атаковавшие 
в ночь на 15 апреля Курск, были сна-

ряжены шрапнелью, которая использу-
ется для массового уничтожения людей. 
Это показывает, что главной целью для 
ВСУ были мирные жители, рассказали 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Город пережил самый массированный 
удар противника с начала спецопера-
ции. По предварительным данным, по-
гибла мирная жительница, ещё девять 
человек пострадали, 24 многоквартир-
ных и 37 частных домов были повреж-
дены. Какая сейчас обстановка в горо-
де и как Россия может ответить на эти 
удары — в материале «Известий».

В ночь на 15 апреля Курск атакова-
ли 109 беспилотных летательных ап-
паратов самолётного типа, сообщили 
в Минобороны России. Корреспондент 
«Известий» Алексей Полторанин прибыл 
на место ударов ночью. Он рассказал, 
что территория вокруг одного из домов 
усыпана осколками стёкол и обломками 
БПЛА с надписями на украинском язы-
ке. По его словам, эти фрагменты собе-
рут и направят на экспертизу.

— Вражеский дрон врезался в жилой 
дом. Повреждены квартиры на девя-
том, восьмом и седьмом этажах. Терри-
тория в осколках, также повреждены 
автомобили. Четыре машины по мень-
шей мере пострадали, — сообщил Алек-
сей Полторанин.

Большинство курян рассказыва-
ют, что в момент украинского обстре-
ла они спали.

— Помню, что на меня что-то пада-
ет и сыплется, как песок. И слышу уже 
сын кричит: «Ма, ты жива?» Я отвечаю 
ему: «Да, жива», — рассказала местная 
жительница Валентина Леонидовна.

Она добавила, что в результате об-
стрела её сын получил ранения и был 
госпитализирован в областную боль-
ницу.

Анастасия Ивановна вспоминает, 
что проснулась от сильного грохота, 
похожего на удар металла о металл. 
Когда она вышла в подъезд, увидела, 
что там всё разрушено.

Ещё одна местная жительница рас-
сказала, что обстрелы начались око-

ло 01.40 — тогда раздался сильный 
грохот. Она вышла на лестничную пло-
щадку и увидела выбитые стёкла.

ВСУ целенаправленно ударили 
по мирной инфраструктуре Курска 
с помощью БПЛА. В нескольких до-
мах произошло возгорание, сообщи-
ли в пресс-службе администрации ре-
гиона.

В результате погибла 85-летняя 
женщина, девять мирных жителей по-
страдали. Они получили осколочные 
ранения, черепно-мозговые травмы 
и ожоги. Ещё два человека обратились 
в скорую помощь с лёгкими травмами, 
их отпустили на амбулаторное лечение 
после предоставления необходимой 
медицинской помощи, отметили там.

Огонь повредил 24 многоквартир-
ных, 37 частных домов и 20 автомоби-
лей. Из них 11 — это машины скорой по-
мощи, один из снарядов попал в гараж 
со служебными машинами. Жильцов 
повреждённых домов устроили в пун-
ктах временного размещения, расска-
зали в администрации Курской области.

— Беспрецедентное по жестокости 
преступление украинских нацистов, 
ночной удар беспилотников по Кур-
ску. Пострадало 24 МКД (многоквар-
тирных дома. — «Известия»), три из них 

достаточно серьёзно, работают экс-
перты. До вечера они оценят возмож-
ность восстановления домов. На время 
все люди размещены в ПВР ещё ночью. 
Всех эвакуировали, все обеспечены 
питанием, помощью. Всех пострадав-
ших мы обеспечим необходимыми вы-
платами. За каждым будет установлен 
уход. Ни один человек не останется без 
помощи, без заботы. Враг агонизирует, 
но куряне становятся ещё только креп-
че, ещё сплочённее перед лицом опас-
ности, — сообщил врио губернатора 
Курской области Александр Хинштейн.

Около тысячи человек остались 
без электричества в Железнодорож-
ном округе Курска. В целях безопас-
ности было отключено электроснаб-
жение в многоквартирных домах, 
пострадавших от прилётов, на улицах 
Заводская, Орловская, Веспремская, 
сообщили в пресс-службе компании 
«Россети Центр».

«Массированный удар украинских 
дронов по Курску — это циничное дей-
ствие, демонстрирующее истинные 
цели нацистского режима Владимира 
Зеленского», — написал посол МИД РФ 
по особым поручениям по преступле-
ниям киевского режима Родион Миро-
шник в своём Telegram-канале.

По факту массированной атаки ВСУ 
на жилые дома в Курске СК РФ возбу-
дил уголовное дело о террористиче-
ском акте (п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ).

Дроны, которые били по Курску, 
были начинены шрапнелью, расска-
зал военный волонтёр Роман Але-
хин, находящийся сейчас в Курской 
области.

— Это значит, они хотели нанести 
максимальный ущерб людям, — рас-
сказал он «Известиям». — Шрапнель ис-
пользуется в основном для массового 
поражения живой силы. Кассетный бо-
еприпас падает на землю и только по-
том взрывается, а этот снаряд детони-
рует в воздухе и проливает настоящий 
дождь из железных поражающих эле-
ментов.

По его словам, сейчас в городе всё 
спокойно — с утра ни разу не объяв-
ляли воздушной тревоги. Разбира-
ют повреждения и завалы, оценива-
ют ущерб.

— Некоторые частные дома полно-
стью выгорели и не подлежат восста-
новлению. Людей из опасных районов 
переместили в пункты временного раз-
мещения, там сейчас находятся и бе-
женцы из приграничья, — отметил он.

Цель у таких атак всегда одна — за-
пугать людей, показать свою силу, рас-
сказал «Известиям» Виктор Литовкин.

— Это идеология бандеровцев и тер-
рористов, — подчеркнул он. — Почему 
они убивают общественных деятелей, 
журналистов, политиков, врачей, учи-
телей? Чтобы показать свою власть. 
Им ничего прогрессивного не надо. 
Они лишь хотят держать людей в раб-
стве темноты и страха. Вот и нагоняют 
его таким способом. Это их естествен-
ные действия. Но россиян им напугать 
не получилось, а вот своё население 
удалось. Власть на Украине сейчас дер-
жится на страхе. Люди там не могут вы-
разить своё мнение против бандеров-
ской власти. Они понимают, что у них 
есть дети и жизнь, которую могут ото-
брать в любой момент.

На Западной Украине боролись 
с нацистами до 1956 года. Но, видимо, 
«не добили, выпустили из тюрем, и они 
пришли к власти на Украине», заклю-
чил эксперт.

Срывоопасная ситуация
Мораторий на обстрелы энергоинфраструктуры заканчивается сегодня — за месяц ВСУ               атаковали объекты в РФ не менее 107 раз
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«Десятки тысяч бывших членов СС получают соцподдержку»
Посол РФ в Германии Сергей Нечаев — о выплатах нацистам, мероприятиях ко Дню Победы и отношениях с новым                  правительством ФРГ

Северное вето
A — Запрет коснётся примерно 

20 тыс. проживающих в Фин-
ляндии граждан РФ, которые имеют 
виды на жительство типов A и B. Они 
впредь не смогут приобретать землю 
и дома, — заявил Алексей Булавцев.

Принятый 11 апреля законопро-
ект о запрете на покупку участков — 
первый в истории Финляндии по-
настоящему дискриминационный, 
он напрямую нарушает §6 конститу-
ции страны и п. 8 закона о равенстве, 
заметил Алексей Булавцев.

— Каждому депутату финского пар-
ламента нами было отправлено элек-
тронное письмо со ссылкой на ана-
логичный отзыв уполномоченного 

по вопросам равноправия, который 
раскритиковал данный законопро-
ект. В дальнейшем при обращении 
к нам людей, права которых ограни-
чивает этот закон, Александровское 
общество будет оказывать им всевоз-
можную поддержку — вплоть до содей-
ствия в подаче иска в ЕСПЧ, — расска-
зал правозащитник.

Москва в последние годы регуляр-
но информирует мировую обществен-
ность и профильные международные 
структуры о нарушениях прав росси-
ян за рубежом, заявили «Известиям» 
в посольстве РФ в Финляндии.

— Соответствующая информация 
публикуется в том числе в открытом 

доступе, например в рамках темати-
ческих докладов МИД России, — от-
метили дипломаты. — К сожалению, 
Финляндия фигурирует в таких доку-
ментах всё чаще. Ситуация с запретом 
на покупку недвижимости граждана-
ми России уже неоднократно упомина-
лась среди целого ряда других аспек-
тов, вызывающих беспокойство нашей 
страны. Последние решения финских 
властей, безусловно, не останутся без 
внимания.

Тема запретов на сделки с недвижи-
мостью будет учитываться при даль-
нейшем выстраивании двусторонних 
отношений России с Финляндией, ука-
зали в диппредставительстве.

— Посольство, со своей стороны, не-
изменно готово оказывать находящим-
ся на территории Финляндии россий-
ским гражданам необходимую помощь 
для защиты их законных прав и инте-
ресов в рамках имеющихся у дипмис-
сии полномочий, — подчеркнули ди-
пломаты.

Путь денацификации

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

З аявление главы дипломатии Евросо-
юза Каи Каллас, пригрозившей неки-

ми «последствиями» лидерам, которые 
отправятся на парад Победы в Москву, 
во многом ожидаемо, но показательно. 
Мы уже не первое десятилетие наблю-
даем за тем, как западные элиты созна-
тельно стирают память об итогах Второй 
мировой войны, потворствуют героиза-
ции нацизма, пытаются заставить новые 
поколения забыть о великом подвиге со-
ветского народа, которому Европа обяза-
на своим спасением от коричневой чумы.

Однако теперь политики, годами 
переписывавшие и фальсифициро-
вавшие историю и обелявшие Третий 
рейх в собственных странах, получи-
ли новые рычаги власти. Этот процесс 
обрёл системный характер. Для тако-
го рода деятелей само напоминание 
о героизме советских воинов — болез-
ненный намёк на возможность повто-
рения судьбы своих идейных предше-
ственников 80-летней давности.

Объективно говоря, российская 
дипломатия уже с начала 1990-х об-

ращала внимание международного 
сообщества на события, происходив-
шие в Прибалтике. Когда Латышский 
легион СС начал проводить ежегод-
ные, под защитой полиции, пара-
ды по улицам Риги, а ветераны 20-й 
дивизии СС в Эстонии — организо-
вывать регулярные слёты, в Евро-
пе и США лишь стыдливо отводили 
глаза в сторону и говорили о неодно-
значности исторического наследия.

Таким же молчанием сопрово-
ждались репрессии против антифа-
шистских сил и издевательство над 
монументами советским воинам-
освободителям. Москву, пытавшу-
юся поднимать этот вопрос на пло-
щадках ООН, ОБСЕ и Совета Европы, 
обвиняли в империализме. Парал-
лельно аналогичные тенденции на-

блюдались и в других частях конти-
нента — например, на Балканах, где 
боснийские, хорватские и албанские 
фашисты и нацисты провозглаша-
лись героями, а геноцид сербского 
населения времён Второй миро-
вой (повторённый уже на излёте 
XX века) — эпизодом борьбы за наци-
ональное самоопределение.

Постепенно и украинский нацизм, 
возрождавшийся в качестве марги-
нальной силы с незначительным чис-

лом приспешников в западной части 
страны, обрёл мощное политическое 
влияние. После событий 2014 года 
он был брошен на борьбу с русско-
язычным населением. Сегодня де-
факто и даже де-юре Украина ока-
залась подчинена воле наследников 
ОУН и УПА (запрещены в РФ).

Нет ничего удивительного в том, 
что многие наблюдатели в Старом 
Свете предпочли не обращать вни-
мания на соответствующие события 
и даже потворствовали им. В конце 
концов почти весь континент с удо-
вольствием подчинился воле рейха 
после начала Второй мировой, а на-
селение «просвещённых» европей-
ских государств активно участво-
вало и в войне с Советским Союзом, 
и в холокосте.

В отличие от нашей страны, где 
коллаборационизм был жесточай-
шим образом заклеймён и уничто-
жен, на Западе существенная часть 
пособников гитлеровской Германии 
просто перекрасились, а их потомки 
ждали удобного момента, дабы изме-
нить дискурс и обелить своих отцов 
и дедов. Долгое время этому меша-
ла позиция Израиля, но теперь, после 
трагедии Газы, руки влиятельного 
«еврейского лобби» связаны. И фигу-

ры вроде Каи Каллас получили карт-
бланш на внедрение в европейском 
масштабе человеконенавистниче-
ской идеологии, которую на локаль-
ном уровне давно уже возвели в ранг 
государственной.

С началом СВО многих из нас по-
ражало, как европейцы, ещё недав-
но говорившие правильные слова 
и вместе с нами отмечавшие побе-
ду во Второй мировой, могут сми-
ренно наблюдать за преступлениями 
нацистских батальонов ВСУ, выстав-
ляющих напоказ свою идентичность, 
и за тем, как в лучших гитлеровских 
традициях планомерно ведётся кам-
пания по этнической унификации 
украинского общества. К сожалению, 
по прошествии трёх лет приходится 
признать, что Европа, возможно, без-
возвратно изменилась и появление 
такой фигуры, как Каллас, на ключе-
вом посту говорит очень о многом. 
Но проблема даже не в ней, а в том, 
как оказались растоптаны сами 
принципы, лежавшие в основе запад-
ного либерального проекта.

80 лет эволюции, которые Запад 
преодолел с момента катастрофы 
1940-х, оказались обращены вспять. 
Попытка Брюсселя сорвать наш па-
рад Победы — очередное доказатель-
ство того факта, что доведение спе-
циальной военной операции до конца 
остаётся для нас экзистенциальной 
задачей и мы, как и восемь десятиле-
тий назад, не можем позволить себе 
не победить. И, как всегда, вспомина-
ем слова Вячеслава Молотова, про-
изнесённые в самый трудный час для 
нашей Родины, но оказавшиеся про-
роческими: «Наше дело правое. Враг 
будет разбит. Победа будет за нами!»

МНЕНИЕ

« В ОТЛИЧИЕ ОТ НАШЕЙ СТРАНЫ, ГДЕ КОЛЛАБОРАЦИ-
ОНИЗМ БЫЛ ЖЕСТОЧАЙШИМ ОБРАЗОМ ЗАКЛЕЙМЁН 
И УНИЧТОЖЕН, НА ЗАПАДЕ СУЩЕСТВЕННАЯ ЧАСТЬ 

ПОСОБНИКОВ ГИТЛЕРОВСКОЙ ГЕРМАНИИ ПРОСТО ПЕРЕКРАСИ-
ЛАСЬ, А ИХ ПОТОМКИ ЖДАЛИ МОМЕНТА
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С одной стороны, спецпосланник 
Трампа Стив Уиткофф говорит о «но-
вой форме отношений» РФ и США че-
рез «убедительные коммерческие 
возможности», намекая на сделку 
по Украине. С другой — сообщается 
о планах команды республиканца уси-
лить санкции, если Москва «не проя-
вит заинтересованности в урегулиро-
вании». Раскол наблюдается и внутри 
американской администрации: по ин-
формации СМИ, госсекретарь Марко 
Рубио и спецпредставитель по Украи-
не Кит Келлог призывают президента 

«не доверять» России, тогда как вице-
президент Джей Ди Вэнс назвал пре-
тензии Зеленского к США «абсурдом» 
и «непродуктивной риторикой».

Дональд Трамп, заявивший о «дед-
лайне по прекращению огня для Пути-
на», избегает конкретики. Зеленский, 
обиженный на Уиткоффа за упомина-
ние «пяти территорий» (ДНР, ЛНР, Запо-
рожская, Херсонская области и Крым) 
как ключевого вопроса урегулирова-
ния, пытается консолидировать под-
держку внутри ЕС, созывая саммит 
в Киеве 9 мая. И тут есть ощутимые 
разногласия. В частности, Польша дала 
понять, что не будет «наивным обра-
зом» оказывать помощь Украине, а на-
мерена «жёстко отстаивать интересы» 
своих компаний при восстановлении 
страны. Премьер-министр Дональд 
Туск фактически заявил, что хочет за-
рабатывать на Украине.

Россия, со своей стороны, сохраня-
ет прагматизм и сдержанность. Глава 
МИД РФ Сергей Лавров подтвердил, 
что ключевые параметры урегулирова-
ния на Украине обсуждаются, но согла-
совать их непросто. Мирное решение 
подразумевает безъядерный статус со-
седней страны, отмену дискримина-
ционных законов и признание сувере-
нитета и территориальных границ РФ, 
отметил накануне глава Службы внеш-
ней разведки РФ Сергей Нарышкин.

Пока наибольший оптимизм внуша-
ют осторожные торгово-экономиче-
ские инициативы. «Страны продвига-
ются в заключении сделки», — отметил 
Уиткофф, хотя детали ещё неизвестны. 
Однако европейские союзники США 
не готовы к компромиссам. Это создаёт 
дополнительное давление на Вашинг-
тон, который разрывается между жела-
нием достичь сделки с Кремлём и необ-
ходимостью сохранить единство в НАТО.

В таких условиях продление мора-
тория на удары по энергообъектам вы-
глядит маловероятным. Как отметил 
Тигран Мелоян, за время действия за-
прета Россия не только укрепила свои 
аргументы перед западными визави 
в пользу того, что с текущим военно-
политическим руководством Украины 
нельзя договариваться, но и продемон-
стрировала соблюдение обязательств 
со своей стороны. Вопрос в том, станет 
ли это основанием для смены подхо-
да Вашингтона, чтобы, к примеру, уси-
лить давление на Киев в вопросе мир-
ного урегулирования конфликта.
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незис Второй мировой войны зачастую 
подменяется посылом о «равной ответ-
ственности тоталитарных режимов», 
а история послевоенного периода — 
ссылками на якобы смену одной дикта-
туры (нацистской) другой (советской). 
Предаются забвению процесс после-
военного примирения народов наших 
стран, благодарность советским лю-
дям, отказавшимся от чувства нена-
висти к вчерашнему врагу и протянув-
шим немецкому народу руку дружбы 
и помощи в деле послевоенного вос-
становления.

Это выражается в том числе в упо-
мянутых попытках отлучения рос-
сиян и белорусов от совместных 
церемоний памяти. Вызывает возму-
щение недавнее решение германско-
го фонда «Память, ответственность 
и будущее» — ещё одного символа 
российско-германского примирения — 
приостановить членство России и Бе-
лоруссии в его попечительском сове-
те. Видим ползучую смену местных 
музейных экспозиций, где подвиг со-
ветского солдата подвергается «пере-
осмыслению» в духе актуальных поли-
тических реалий.

В СМИ регулярно всплывают публика-
ции, сообщающие о том, что ФРГ через 
80 лет после окончания Второй миро-
вой войны продолжает платить пенсии 
некоторым нацистским приспешникам 
и коллаборационистам в различных ча-
стях Европы. Действительно ли это так? 
Как на такое реагируют германские вла-
сти? Обсуждает ли Россия этот вопрос 
с германской стороной?

Да, эта информация соответствует 
действительности. На протяжении су-
ществования ФРГ десятки тысяч быв-
ших членов СС и иных преступных 
организаций получали и продолжа-
ют получать из госбюджета социаль-
ную поддержку в статусе так называ-
емых жертв войны. Позиция Берлина 
по этому вопросу сводится к тому, что 
если сегодня бывшие члены СС и по-
лучают упомянутые платежи, то это 
происходит по причине ущерба, нане-
сённого их здоровью в период несения 
воинской службы, а не принадлежно-
сти к СС. Российская сторона регуляр-
но затрагивает эту тему, в том числе 
в контексте требований по распро-

странению немецких выплат на всех 
ныне здравствующих блокадников 
Ленинграда без разделения по наци-
ональному признаку. Сейчас компен-
сации выплачиваются лишь лицам 
еврейской национальности. А то вы-
ходит, что среди получателей немец-
ких пенсий числятся легионеры испан-
ской «Голубой дивизии», принимавшие 
непосредственное участие в блокаде 
Ленинграда, а сами блокадники — нет.

В Германии проживает крупнейшая в Ев-
ропе русская диаспора. Сталкивают-
ся ли сейчас наши соотечественники 
со случаями дискриминации на наци-
ональной почве? Если да, в чём это вы-
ражается? Как на это реагируют власти 
и помогает ли посольство пострадав-
шим?

Волна русофобии, накрывшая ФРГ 
в первые месяцы после начала СВО 
на Украине, к настоящему времени по-
степенно сходит на нет, хотя говорить 
о полном искоренении дискриминации 
не приходится. Деятельность «Русско-
го дома» в Берлине, организаций рос-
сийских соотечественников осущест-
вляется в условиях неослабевающего 
информационно-психологического 
давления со стороны политического 
и медийного мейнстрима. Происходит 
ползучая стигматизация русскоязыч-
ных людей в качестве «пятой колон-
ны» Кремля, «потенциальных объек-
тов вербовки российских спецслужб». 
В зоне особого внимания — российские 
немцы, что даже не скрывается Феде-
ральным ведомством по охране кон-
ституции. Отдельные активисты под-
вергались уголовному преследованию, 
как правило, по статье 140 УК ФРГ («По-
ощрение и одобрение преступлений») 
за публичное отрицание «преступно-
го» характера СВО на Украине, посты 
в соцсетях в поддержку действий Рос-
сии. Оказываем им необходимую кон-
сульско-правовую поддержку.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Побочный дефект
В популярном БАДе для похудения «Молекула» нашли наркотик

Елена Балаян, Мария Королёва

С ильнодействующее наркотическое 
вещество сибутрамин, за распро-

странение которого грозит уголовная 
ответственность, обнаружено в попу-
лярном препарате для похудения «Мо-
лекула». Такой результат показало ла-
бораторное исследование — «Известия» 
провели контрольную закупку и отдали 
БАД на экспертизу. Приём «Молекулы», 
содержащей опасное вещество, приво-
дит к ряду серьёзных побочных эффек-
тов — аритмии, тахикардии, бессоннице 
и паническим атакам. Кто и как прода-
ёт препарат и чем он опасен — в мате-
риале «Известий».

Препараты для похудения «Молеку-
ла» и «Молекула плюс», ставшие попу-
лярными у подростков благодаря ви-
деороликам в социальной сети TikTok, 
содержат наркотическое вещество си-
бутрамин, выяснили «Известия» в ходе 
собственного расследования. БАД, ко-
торый, если верить инструкции, явля-
ется растительным и содержит исклю-
чительно натуральные компоненты, 
ранее вызвал обеспокоенность у поль-
зователей из-за множества странных 
побочных эффектов, таких как сухость 
во рту, сердцебиение, расширенные 
зрачки.

«Известия» провели контрольную 
закупку и отнесли препарат «Моле-
кула плюс» в лабораторию. Экспер-
ты проекта международной ассоци-
ации «Антиконтрафакт» «Не рискуй. 
Проверь!» обнаружили в нём сибутра-
мин — анорексигенное лекарствен-
ное средство амфетаминового ряда, 
которое создаёт у человека чувство 
ложного насыщения и применяется 
в медицине для лечения ожирения. 

Его продажа без рецепта строго за-
прещена, однако в «Молекуле», кото-
рая свободно продаётся в интернете, 
он содержится в «лошадиной» дози-
ровке — 16,7 мг на капсулу.

Сибутрамин входит в утверждён-
ный правительством список сильно-
действующих и ядовитых веществ, 
напомнил «Известиям» руководитель 
Центра защиты правообладателей ас-
социации «Антиконтрафакт» Алек-
сандр Носенко.

— Также сибутрамин включён в на-
циональные клинические рекоменда-
ции по лечению ожирения, его приём 
в терапевтических дозах должен про-
ходить под строгим контролем вра-
ча, — сказал он.

Согласно протоколу исследования 
(есть у «Известий»), на упаковке нет 
данных о производителе, а вся инфор-
мация о составе приведена на англий-
ском языке. В ней говорится, что «пре-

парат состоит из сбалансированного 
комплекса натуральных компонен-
тов», в частности «ценного натураль-
ного сжигателя жира» — экстракта 
гарцинии камбоджийской и некото-
рых других растений. О том, что пре-
парат содержит сибутрамин, на упа-
ковке не упоминается.

Большинство зарегистрированных 
в России лекарственных средств, со-
держащих сибутрамин, имеют дози-
ровку данного активного вещества 
от 10 до 15 мг в одной капсуле, расска-
зал «Известиям» президент Ассоциа-
ции организаций экспертизы качества 
лекарственных средств и иной про-
дукции, руководитель проекта «Не ри-
скуй. Проверь!» Сергей Зеленец.

— Эта доза уже считалась предель-
ной и назначалась кратковременно 
только в крайних случаях — при от-
сутствии эффекта и хорошей перено-
симости, — отметил эксперт. — 

16,7 мг на капсулу — это превышение 
даже максимальной дозы, что дела-
ет такой препарат особенно опас-
ным людям с нарушениями сердеч-
но-сосудистой системы. Содержание 
сильнодействующего вещества си-
бутрамин разрешено в зарегистри-
рованном лекарственном препара-
те. «Молекула» такой регистрации 
не имеет.

Всего в российском госреестре за-
регистрировано девять лекарствен-
ных средств, содержащих сибутра-
мин, производства как российских 
компаний, так и из Швеции, Индии 
и с Кипра. За их продажу без рецеп-
та, а также любых других препара-
тов с этим действующим веществом 
продавцу грозит уголовная ответ-
ственность по ст. 234 УК РФ — «Неза-
конный оборот сильнодействующих 
или ядовитых веществ в целях сбыта», 
напомнил Александр Носенко. Мак-
симальное наказание по ней состав-
ляет до трёх лет лишения свободы.

— Истерия вокруг «Молекулы» на-
поминает аналогичную ситу-

ацию с «Оземпиком», — добавил он. — 
Но разница в том, что у «Оземпика» 
есть официальный производитель — 
это компания Novo Nordisk, а у «Моле-
кулы» его нет. Это фальсификат.

«Молекула»  — далеко не пер-
вый опасный препарат для похуде-
ния на российском рынке, который 
содержит запрещённые наркоти-
ческие и психотропные вещества. 
Ещё в январе 2024 года «Известия» 
провели расследование, в ходе кото-
рого обнаружили в свободной прода-
же БАДы с сибутрамином. Тогда это 
были «Волшебные бобы. Капсулы для 
похудения» и ряд других китайских 
добавок.

В интернете можно легко найти 
продавцов, торгующих «Молекулой». 
Продавец Дария, с которой издание 
связалось в соцсетях, согласилась про-
дать 30 капсул «Молекулы» за 2,4 тыс. 
рублей (40 капсул у неё стоят 2,6 тыс.). 
Продажа состоялась прямо на улице, 
рядом с московским ТЦ «Ривьера», — 
именно этот образец «Известия» и от-
дали на экспертизу.

Дария рассказала, что её «Моле-
кула» «полностью оригинальная», по-
скольку она берёт её уже не первый год 
у «проверенного поставщика», кото-
рый, в свою очередь, закупает препарат 
где-то «на границе с Китаем и Киргизи-
ей». По словам женщины, «Молекулу» 
она поначалу брала для себя лично, по-
скольку сильно поправилась на гормо-
нальной терапии — с 60 до 140 кг.

Вручая корреспонденту упаковку 
«Молекулы», продавец заверила, что 
уже после первой таблетки «должно хо-
теться меньше кушать», через три дня 
«объёмы начнут уходить, а дней через 
десять одежда уже будет подвисать». 
В подтверждение она показала свои 
фотографии — на них действительно 
разница в объёмах очевидна.

— Это я сейчас снова поправилась 
на стрессах, а была 42-го размера, — 
сказала Дария.

В подарок к покупке она положила 
ещё несколько других китайских та-
блеток для похудения, но предупре-
дила, что от них «может быть тремор». 
Китайская «Молекула», которую она 
продаёт, с её слов, для здоровья совер-
шенно неопасна, в отличие от россий-
ских аналогов, которые делают якобы 
в Подмосковье и продают в интернете 
за 500 и 1,3 тыс. рублей.

— Говорят, что от них трясёт очень 
сильно, спать не можешь и ещё 
что-то там, — сказала она. — Думаю, 
это подделка.

Живущую в Ташкенте россиянку 
Арину Осипову от «Молекулы» не про-
сто трясло — состояние было такое, что 
«хотелось лезть на стенку», рассказала 
она «Известиям».

— С детства у меня было стремле-
ние к идеальному телу, и расстройство 
пищевого поведения у меня давно, — 
сказала девушка. — Поэтому решила 
попробовать «Молекулу», увидела ро-
лики в TikTok.

A Подробности о личности 
второго предполагаемого 

администратора «ВЧК-ОГПУ» Абдул-
лаева долгое время оставались неиз-
вестны СМИ.

Как рассказали «Известиям» собе-
седники, знакомые со Шваревым и Аб-
дуллаевым (признаны в РФ иноагента-
ми), последний отвечал за техническую 
поддержку сайта «Русский криминал». 
В Россию он приехал из Узбекистана, где 
окончил Ташкентский государствен-
ный университет по специальности 
«экономика малого и среднего бизнеса», 
а также Ташкентский государственный 
профессиональный колледж радиотех-
ники и автоматики по специальности 
«системный администратор». Знающие 
его собеседники описывают Абдуллае-
ва как интеллигентного IT-специалиста, 
не интересующегося глубоко полити-
кой и медиа.

В Москве Абдуллаев заключил 
брак с гражданкой Белоруссии Еле-
ной Седлецкой, которая зарабатывала 
на жизнь, оказывая риелторские услуги. 
В 2009 году Абдуллаев и Седлецкая стали 
на пару владельцами зарегистрирован-
ной в Москве компании «Регионстрой-
инвест», которая занималась операция-
ми с недвижимостью. В 2018-м компания 
была ликвидирована. По словам собе-
седника «Известий», тогда же Абдуллаев 
покинул Россию после допроса по друго-
му уголовному делу, связанному с «ком-
панией по чёрному пиару».

В 2018 году Абдуллаев стал пар-
тнёром в американской компании 
SILK EXPERT INC. выходца из Эстонии 
Алекса Столфата. Последний описыва-
ет свою деятельность как нечто вроде 
консалтинга. Он позиционирует себя 
как эксперта по операционной деятель-

ности бизнеса и выстраиванию цепо-
чек продаж.

В соцсетях Столфат утвержда-
ет, что руководил B2B-продажами со-
стоятельных клиентов, хвастался, что 
разработал и продал самый дорогой 
в мире бритвенный станок из золота 
(за $25 млн). Однако широкой публике 
он стал известен как чудак, подавший 
в 2020 году иск на $1 млн к «Макдоналд-
су» из-за попавшей в наггетс косточки. 
Впоследствии иск был отозван по ини-
циативе самого Столфата. Совместная 
компания Абдуллаева и Столфата за-
крылась через год после регистрации.

В 2022 году Абдуллаев зарегистри-
ровал компанию вместе с Алиной Ше-
пель — москвичкой, которая позицио-
нирует себя как эксперт по люксовой 
недвижимости и дизайну интерьеров. 
Она перемещается между Лондоном, 
США и Дубаем и рассказывает о своей 
успешной жизни в социальных сетях. 
В своём Telegram-канале Шепель выло-
жила фотографию на рождественской 
вечеринке 2019 года в резиденции До-

нальда Трампа в Мар-а-Лаго. В тот вечер 
на ужин к американскому лидеру зашёл 
хоккеист Александр Овечкин с супру-
гой. На фото девушки держатся за руки.

«Большая честь иметь возможность 
знать такую замечательную семью лич-
но — потрясающие, добрые и откры-
тые люди. Фотография сделана в рези-
денции президента США — Дональда 
Трампа, который пригласил Александра 
Овечкина, его семью и нас на закрытый 
ужин», — гласит подпись под фото. Аб-
дуллаев и Шепель пытались запустить 
сервис BMINDSET, предоставляющий 
клиентам подбор персональных пси-
хологов. Однако вскоре после запуска 
компания была ликвидирована.

Из работающих бизнесов Абдулла-
ева в США «Известиям» удалось найти 
фирму Working Shop LLC, в работе ко-
торой принимает участие также жена 
IT-специалиста. Она по-прежнему ока-
зывает услуги риелтора, но уже в Май-
ами. Анкету Седлецкой можно найти 
на сайте агентства Vera Realty, основан-
ного в 2012 году Николаем Полушки-

Общество

Карточки с фокусом
Мошенники придумали схему обмана с налоговыми вычетами

Валерий Кодачигов 

В России появилась новая схема мо-
шенничества с фиктивными нало-

говыми вычетами, узнали «Известия». 
Жертве от имени ФНС предлагают от-
крыть новую банковскую карту для пе-
ревода на неё возмещения уплаченных 
налогов и сообщить её реквизиты. Впо-
следствии карту предлагают пополнить 
под разными предлогами, после чего 
снимают с неё средства. Это принципи-
ально новый приём со стороны мошен-
ников — тривиальные схемы перестают 
работать, и пользователи всё реже реа-
гируют на прямые призывы перевести 
деньги на «безопасный счёт», отмечают 
специалисты по информационной без-
опасности.

Мошенники усложняют алгоритмы 
социальной инженерии, чтобы сильнее 
дезориентировать жертв, рассказали 
«Известиям» специалисты по информа-
ционной безопасности. Теперь, вместо 
того чтобы сразу требовать за что-то за-
платить или перевести деньги на «безо-
пасный счёт», они предлагают потенци-
альному потерпевшему завести чистую 
банковскую карту, пояснили в центре 
цифровых угроз Solar AURA компании 
«Солар», входящей в «Ростелеком». В при-
мер там привели один из обнаруженных 
и изученных фишинговых сайтов, пред-
лагающих оформить налоговый вычет.

— Для его получения жертвам пред-
лагают заполнить заявление и подать 
его якобы в ФНС. Если нажать на кноп-
ку оформления, пользователя переки-
дывают на сайт одного из банков для 
заказа отдельной банковской карты. Да-
лее в ход идёт социальная инженерия, 
и развитие событий может быть разным 
в зависимости от целей злоумышлен-
ников. Например, жертву могут попро-
сить оплатить комиссию за оказание ус-
луги, — отмечают в «Соларе».

Ещё один вариант: мошенники могут 
заявить, что у пользователя были обна-
ружены счета, доступ к которым имеют 
злоумышленники, убедить его переве-
сти все свои средства на ту самую новую 
карту и сообщить её данные. После чего 
преступники исчезают с полученными 
деньгами, рассказывают в компании. За-
каз карты может быть отвлекающим ма-
нёвром, чтобы притупить бдительность 
жертвы, считают там.

О таких ухищрениях мошенников 
знает директор департамента расследо-
ваний компании T.Hunter Игорь Бедеров. 
Злоумышленники специально усложня-
ют схему, чтобы она не напоминала уже 
изученные и однообразные приёмы мо-
ментального отъёма денег.

— Человека просят открыть пустую 
карту, дать её реквизиты и ждать денег — 
вроде бы всё безопасно. Когда на неё по-
том просят что-то перевести, жертва мо-
жет не осознать, что необходимые для 
кражи данные она уже передала, или 
даже забыть про это, — объясняет он.

Ещё один возможный «сюжетный по-
ворот» со стороны мошенников, при-
творяющихся госслужащими, — прось-
ба открыть для перечисления вычетов 
и других средств кредитную карту, до-
бавляет Игорь Бедеров.

На фишинговые сайты пользовате-
ли в основном попадают, увидев в ин-
тернете информацию о якобы обяза-
тельных налоговых вычетах (на самом 
деле рекламу мошенников), из почто-
вых рассылок. Много такой информа-
ции мошенники транслируют в соцсетях 
и Telegram-каналах, добавляет Бедеров.

Эксперты по информационной без-
опасности отмечают: мошенники ста-
ли менять легенду всё чаще и чаще. Они 
тасуют темы сайтов буквально раз в не-
сколько дней на одном домене — это уже 
некий тренд, говорят в «Соларе». Так, 
сайт лже-ФНС через несколько дней по-
менял «оболочку» и предлагал получать 
не налоговый вычет, а дополнительную 
выплату от Центра занятости населе-
ния в размере до 37 276 рублей. В этом 
случае жертву также просят оформить 
карту «Мир» и совершить любую покуп-
ку в торговой точке для её активации.

«Известия» направили запросы 
в МВД, ФНС, ЦБ и Минцифры с прось-
бой прокомментировать информацию 
о новых способах мошенничества.

В условиях появления самозапрета 
на выдачу кредитов и микрозаймов мо-
шенники вынуждены искать обходные 
пути для кражи денег, считает замди-
ректора Центра компетенций НТИ «Тех-
нологии хранения и анализа больших 
данных» на базе МГУ Тимофей Воронин. 
Вектор мошеннических атак снова сме-
стился на банковские карты, но меха-
низм кражи был обновлён — теперь нуж-
но создать новую карту, рассуждает он.

— Оформление дополнительной кар-
ты является одним из элементов мошен-
нической схемы, который необходим 
для усыпления бдительности. Такая 
схема обмана рассчитана на то, что не-
внимательные люди согласятся сделать 
карту для получения кешбэка, налого-
вого вычета и так далее, — указывает Ти-
мофей Воронин.

Это действительно новая форма со-
циальной инженерии, в которой злоу-
мышленники используют более слож-
ные и продуманные сценарии. Создание 
чистой карты — это способ обманом во-
влечь жертву в доверительные отно-
шения и заставить её самостоятельно 
передать злоумышленникам инстру-
менты для дальнейшего хищения 
средств, отмечает замдиректора Цен-
тра компетенций НТИ «Технологии до-
веренного взаимодействия» Руслан 
Пермяков.

— Судя по растущему количеству жа-
лоб в социальных сетях, схема приме-
няется всё чаще. Однако официальной 
статистики, прямо выделяющей имен-
но эту схему, пока нет — она попадает 
в более широкую категорию «мошенни-
чество с банковскими картами», — ука-
зывает эксперт. — Тривиальные схемы 
перестают работать, сказывается мно-
голетняя кампания по информирова-
нию граждан.

Раньше мошенники действовали 
по примитивному шаблону — «срочно 
переведите деньги». Сегодня же они 
выстраивают доверие, имитируют бю-
рократию, якобы помогают оформить 
налоговый вычет, социальную выпла-
ту или закрыть «фальшивые счета». 
Создание отдельной карты становится 
частью ритуала, который делает про-
исходящее более реальным и снижает 
бдительность жертвы, добавляет Рус-
лан Пермяков.

Схема переусложнена, и отдельные 
её элементы даже более подозрительны, 
чем элементы наиболее популярных мо-
шеннических алгоритмов — таких, как, 
например, алгоритм с «безопасным 
счётом», считает директор по страте-
гическим альянсам и взаимодействию 
с органами государственной власти 
группы компаний «Гарда» Павел Кузне-
цов. Усложнение может быть связано 
с перебором злоумышленниками лю-
бых вариантов, которые пока не успели 
«примелькаться» широкому кругу воз-
можных жертв, полагает он.

Алина Шепель (на фото справа) на вечеринке у Дональда Трампа вместе  
с Александром Овечкиным и его супругой Анастасией Шубской

Теневой капитан
Кто стоит за самым скандальным Telegram-каналом «ВЧК-ОГПУ»
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Горный характер
Как ветераны СВО готовятся покорять Эльбрус на протезах

Роман Крецул

И спытать себя, попробовать что-то но-
вое, а главное — показать, что по-

сле ампутации можно жить активной 
жизнью, не отличаясь от других людей. 
С такой мотивацией прибыли в Санкт-
Петербург ветераны СВО с целью от-
бора для участия в уникальном проек-
те — групповом восхождении на Эльбрус 
на протезах ног. По итогам диагности-
ки отберут десять ветеранов, которые 
продолжат подготовку к экспедиции, по-
свящённой 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

В Санкт-Петербурге стартовала под-
готовка уникального проекта — перво-
го группового восхождения на Эльбрус 
на протезах ног, в котором примут уча-
стие ветераны специальной военной 
операции. Покорение вершины вы-
сотой 5642 м над уровнем моря со-
стоится в июле этого года. А сейчас 
начался отбор.

Проект организовали в преддве-
рии 80-летия Победы группа компа-
ний «Мой медицинский центр» и ком-
пания «Бионика 2.0» при поддержке 
государственного фонда «Защитники 
Отечества» и АО «КАВКАЗ.РФ».

В клинику высоких технологий «Бе-
лоостров» в Северной столице прибыли 
десятки ветеранов. Им предстоит прой-
ти комплексную диагностику и функ-
циональное тестирование.

Участники проекта служили на раз-
ных направлениях специальной воен-
ной операции. Все они твёрдо настро-
ены покорить вершину.

Роман Балюк приехал из Краснода-
ра. Воевал на донецком направлении. 
Горит желанием проверить свои силы.

— Во-первых, я люблю всё новое. Во-
вторых, я хочу себя испытать. Я не счи-
таю себя человеком с ограниченными 
возможностями. Хочу родным, близ-
ким доказать, что всё у меня нормаль-
но, я такой же человек, как и был, — го-
ворит Роман.

Сергей Зельман пошёл на проект, по-
тому что хочет показать своим приме-
ром, что люди, пережившие то, что пе-
режил он, не опускают руки.

— Хочу, чтобы все такие же люди, ко-
торые получили какие-то травмы, виде-
ли, что всё в жизни можно преодолеть. 
Есть внутреннее желание как-то побе-
дить все эти страхи, все эмоции и идти 
в гору, не оступаться, не останавли-
ваться в жизни, а чего-то достигать, — 
делится он своим настроем.

25-летний Сергей Кудрин воевал 
на запорожском направлении, отра-
жал провалившееся украинское кон-
трнаступление. Ранение получил, когда 
заводил группу на передний край. Воз-
вращался по той же тропе, но её за это 
время успели заминировать. Наступил 
на мину.

— Ожидаю каких-то новых эмоций, 
какого-то открытия для себя. И хочу, 
конечно, преодолеть все свои страхи 
и понять для себя, что я живу, я могу, 
я преодолеваю и всё у меня впереди, — 
рассказывает ветеран.

Побывать на самой высокой точке 
России, испытать себя в условиях вы-
сокогорья горит желанием Александр 
Малов.

— Это гора, она не стреляет. Под-
нимайся да поднимайся. Знаю, что бу-
дет тяжело. Если бы было легко, то туда 
все ходили бы. А на высоте 5600 м есть 
свои сложности. Это нехватка кисло-
рода, давление ну и вообще условия, 
в которых люди обычно не живут. Для 
организма это будет стресс, — говорит 
Александр.

Как и многие другие участники про-
екта, он признаётся, что не чувствует 
себя человеком с ограниченными воз-
можностями: учится в двух универси-
тетах, работает в институте, занима-
ется другими проектами. «У меня нет 
ограничений», — заключил участник 
спецоперации.

Александра поддерживает его не-
веста Елена Царукян: «Меня, конечно, 
это удивило — как он со своим здоро-
вьем пойдёт в горы? Но он меня уверил, 
что ему дадут усиленный протез и про-
блем не будет. Ладно, хорошо». Она точ-
но знает, что её жених дойдёт, как бы 
тяжело ни было — такова сила его ха-
рактера. «Он мне обещал вернуться 
с СВО. Он вернулся. Значит, стержень 
есть», — поделилась Елена.

В апреле ветеранам проверят сердце, 
сосуды, дыхательную систему, прове-
дут лучевые и клинические исследова-
ния, осмотры узкопрофильных специ-
алистов. На оборудовании, на котором 
проходит тестирование, проводят диа-
гностику космонавтам и олимпийцам. 

Врачи моделируют нагрузки, кото-
рые участникам предстоит испы-
тать при восхождении.

Как отметила заведующая от-
делением функциональной диа-
гностики клиники «Белоостров» 

Оксана Гуткина, задача медиков — 
сделать так, чтобы те, кто пойдёт, 

были уверены, что способны дойти 
до вершины, что организм в самый не-
удачный момент их не подведёт.

— Мы ищем возможные проблемы, 
которые могут привести к плачевным 
результатам, когда они пойдут. Осу-
ществляем достаточно жёсткий отбор 
тех, кто с большей долей вероятности 
сможет выполнить такую задачу, пото-
му что Эльбрус не для слабых, а только 
для сильных. А наши испытуемые, наши 
герои требуют повышенного внимания, 
в том числе медицинского, — рассказа-
ла Оксана Гуткина.

К примеру, если у человека пробле-
мы с дыханием, то в условиях пони-
женного содержания кислорода, изме-
нённого давления дышать будет ещё 
сложнее. А оказание медицинской по-
мощи на высоте — очень непростая за-
дача, подчеркнула она.

Протезы участников адаптируют 
под предстоящие нагрузки и модерни-
зируют. Их специально настроят, чтобы 
удобно было подниматься и спускаться.

— Настройка протеза даст нам мень-
ше сопротивления на подъёме и больше 
сопротивления при спуске. Будет на-
много безопаснее. Это сто процентов, — 
сообщил протезист нижних конечно-
стей компании «Бионика 2.0» Виталий 
Дегтярёв. По его словам, перед специ-
алистами по протезированию стоит 
задача достичь максимальной безо-
пасности для спуска вниз, когда на ко-
нечности ложится большая нагрузка.

По итогам диагностики отберут 
десять ветеранов — тех, чей организм 
с большей вероятностью выдержит 
нагрузки. Они приступят к следую-
щему этапу подготовки. Он пройдёт 
в специализированном центре спор-
тивной медицины и реабилитации 
«СпортМедКлиника» на федеральной 
территории Сириус. Там участников 
ждут двух этапная физическая под-
готовка в гипоксической камере, по-
зволяющей имитировать атмосферу 
высокогорья, тренировки на самом со-
временном оборудовании для спорт-
сменов и другие мероприятия.

Мох — помощь
Как болотное растение спасало жизни  
в Великую Отечественную войну

Денис Гриценко 

В еликая Отечественная война по-
требовала огромного напряже-

ния от советского здравоохранения. 
Для лечения раненых остро не хвата-
ло перевязочных материалов, и ме-
дики вспомнили опыт прошлых воен-
ных конфликтов, когда для этих целей 
применяли мох сфагнум. Практика по-
казала, что этот природный материал 
по своим заживляющим свойствам 
превосходит классические повязки. 
С самого начала войны заготовка мха 
и изучение его свойств стали задачей 
государственной важности. Одним 
из центров по добыче растения стал 
Иркутск. Студенты и преподаватели 
местного университета в сильнейшие 
морозы отправлялись в тайгу на торфя-
ные болота, где обычно произрастает 
сфагнум, собирали его и обрабатывали, 
чтобы передать на фронт. По словам 
современных врачей, использование 
натуральных материалов для заживле-
ния ран — очень разумный метод, кото-
рый применяется и сегодня.

Уже в первые месяцы Великой Оте-
чественной войны, когда стало понятно, 
что противостояние с фашистами будет 
долгим и кровопролитным, перед ме-
диками встала проблема дефицита пе-
ревязочных материалов. Специалисты 
начали искать доступные и дешёвые 
средства заменить гироскопическую 
вату и лигнин, которые использовались 
для обработки ран. По своим свойствам 
для этих целей мог бы хорошо подойти 
торфяной мох с латинским названием 
сфагнум. Это небольшое растение, ко-
торое покрывает поверхность болот. 
Его заросли в огромных количествах 
имелись на территории Советского Со-
юза, особенно обильно он рос в Восточ-
ной Сибири. Одним из важных центров 
его сбора для нужд фронта стал Иркут-
ский университет имени Жданова.

— Возможности замены сфагнумом 
ваты и лигнина основаны на его огром-
ной влагопоглощающей способности. 
Лабораторные испытания его гигроско-
пической и капиллярной влагоёмкости 
показали, что по этим физическим свой-
ствам он намного превосходит все из-
вестные перевязочные средства, кроме 
гранулёзы (крахмальных зёрен). А недо-

статки, которые у него всё же есть, мож-
но минимизировать за счёт правильной 
обработки, — сказал заведующий отде-
лом «Солдаты Отечества» Музея исто-
рии Иркутска Сергей Трофименко.

Как указывается в научной статье 
«История и перспективы применения 
сфагновых мхов в медицине», опублико-
ванной в журнале «Врач» в 2016-м, идея 
использовать торфяной мох для зажив-
ления ран возникла задолго до начала 
Второй мировой войны. Впервые в Рос-
сии в качестве перевязочного средства 
его использовали в 1882 году в Никола-
евском военном госпитале и Мариин-
ской больнице в Санкт-Петербурге. 
В 1889-м на Пироговском съезде вра-
чей доктор Александр Генрици высту-
пил с докладом «О торфяных мхах», 
а уже в 1890 году в Военно-медицин-
ском журнале была опубликована ин-
струкция, описывающая обеззаражи-
вающие свойства растения.

Интерес к сфагнуму со стороны 
медиков и исследователей возрастал 
во время военных конфликтов. Его при-
меняли в ходе Русско-японской (1904–
1905) и Первой мировой войн (1914–1918). 
В период Гражданской войны в России 
для нужд московских больниц изготав-
ливали сфагново-марлевые подушечки. 
Однако исследования материала про-
водились эпизодически и мхи не были 
внесены в список официальных лекар-
ственных растений страны.

Серьёзное изучение сфагнума в СССР 
началось в 1939 году в Ботаническом ин-
ституте имени академика В.Л. Комаро-
ва АН СССР. Собранный в организации 
научный материал накануне войны был 
передан знаменитому врачу Ивану Ви-
ноградову, который позже станет глав-
ным хирургом блокадного Ленинграда.

После начала Великой Отечествен-
ной войны медицинское применение 
сфагнума пошло в государственных 
масштабах. На второй день боевых дей-
ствий, 23 июня 1941 года, на заседании 
Хирургического общества им. Н.И. Пи-
рогова были приняты рекомендации 
по использованию этого материала 
и организации его заготовки для нужд 
госпиталей и больниц. Медики подго-
товили инструкции по его использова-
нию в качестве перевязочного средства 
и правила по его сбору и хранению.

Общество

Всё глиальное просто
Новый препарат от деменции вернёт здравое мышление

Денис Гриценко

Российские учёные разрабатывают 
новое лекарство от болезни Альц-

геймера, которое восстанавливает 
когнитивные процессы у пациентов 
с этим диагнозом. Испытания препа-
рата на грызунах, у которых искус-
ственно вызвали патологию, показа-
ло: вещество повышает их способность 
к обучению за счёт улучшения памяти 
и формирования нейронных связей. 
При этом разработка не оказывает не-
гативных побочных эффектов на живые 
клетки, как её аналоги.

Учёные Российского университета 
дружбы народов успешно проводят до-
клинические исследования нового пре-
парата от деменции, который способен 
восстанавливать когнитивные функ-
ции у пациентов с болезнью Альцгей-
мера. Эксперименты на мышах, у кото-
рых искусственно вызвали патологию, 
показали, что после приёма лекарства 
у животных повышается способность 
к обучению. Затем специалисты изучи-
ли мозг грызунов и выяснили, что ис-
пользование вещества привело к сни-
жению в несколько раз количества 
амилоидных бляшек, которые связаны 
с развитием нейродегенерации.

— По воздействию на мозг аналогов 
нашему препарату в мире нет. Отча-
сти на него похож белковый комплекс, 
который называют «Церебролизин». 
Его получают из головного мозга сви-
ней, по этому он может вызывать очень 
сильную иммунную реакцию у челове-
ка. Также были разработаны препара-
ты — ингибиторы различных рецепто-
ров и антитела к бета-амилоидам, но все 
они провалили клинические исследова-
ния, — сказала «Известиям» заведующая 

лабораторией клеточных биотехноло-
гий РУДН Диана Салехова.

Существующие лекарства только ку-
пируют отдельные симптомы болезни, 
и то не все, подчеркнула она.

В поисках средства восстановить 
функции мозга учёные обратили внима-
ния на глиальные клетки, которые пред-
назначены в организме человека для 
защиты нейронов. Специалисты долго 
изучали механизм их действия и приш-
ли к выводу, что выделяемые ими про-
дукты могут стать новым лекарством.

Разработчики экстрадировали 
из глиальной ткани внеклеточные ве-
зикулы — пузырьки, окружённые мем-
браной. Внутри них содержатся РНК, 
ДНК и белки. Эти элементы выполня-
ют функцию межклеточной «почты», пе-

редающей «посылки» от одной клетки 
к другой. Везикулы и определённые бел-
ки глиальных клеток и оказывают тера-
певтический эффект на нейроны.

— Сначала мы берём стволовые клет-
ки. Дифференцируем их и получаем 
предшественник глиальной ткани, а за-
тем из глиальной клетки экстрадируем 
белки и внеклеточные везикулы, кото-
рые оказывают терапевтический эф-
фект. В них содержится целый набор 
различных веществ, и какое из них дей-
ствующее, покажут дальнейшие иссле-
дования, — рассказала Диана Салихова.

У мышей, получавших лекарство, 
лучше работала память и формирова-

лись нейронные связи. Учёные пред-
полагают, что препарат воздействует 
на одну из систем в гиппокампе (часть 
лимбической системы головного мозга). 
Лабораторные тесты показали, что ве-
щество не оказывает негативного вли-
яния на клетки животных. Кроме бо-
лезни Альцгеймера препарат оказался 
эффективен при повреждениях мотор-
ной коры головного мозга, которые бы-
вают при черепно-мозговых травмах 
и сотрясениях. Его применение улуч-
шило нарушенную моторику и чувстви-
тельность конечностей у крыс.

Разработчики находятся на началь-
ном этапе доклинических исследований, 
и для создания препарата, который мож-
но будет использовать в клинической 
практике, понадобится ещё много лет.

Реально действующих препаратов 
антиальцгеймеровского направления 
всё ещё нет, пояснил «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник факульте-
та фундаментальной медицины МГУ 
Владимир Польшаков. Есть только 
компенсаторные лекарства, которые 
уменьшают симптомы, в том числе 
российской разработки. Но они лишь 
влияют на повреждённую активность 
мозга, сами патогенные процессы они 
не лечат.

— В разработке есть ряд препаратов, 
которые контролируют образование 
нейротоксичных молекул бета-ами-
лоида, но пока всё это неготовые дей-

ствующие лекарства, — сказал Влади-
мир Польшаков.

Современные препараты против де-
менции влияют только на патогенети-
ческие звенья, то есть последствия на-
копления нерастворимого амилоида, 
а не на саму причину заболевания. По-
этому сегодня очень важно создание 
лекарств, которые влияли бы на этиоло-
гию болезни, отметила врач-психиатр, 
эксперт социального проекта «Демен-
ция.net» Мария Штань.

— Предложенный специалистами 
РУДН препарат может быть весьма эф-
фективным на додементных этапах бо-
лезни, а также в качестве профилакти-
ческих мер, сохраняя более длительно 
независимое проживание человека, 
а возможно, и его профессиональную 
активность, — отметила Мария Штань.

Также препарат может быть эффек-
тивен в лечении сосудистых катастроф, 
которые могут стать пусковым факто-
ром в прогрессировании дегенератив-
ных процессов, добавила специалист.

В последние годы появились новые 
препараты, нацеленные на бета-ами-
лоидные бляшки, которые считаются 
одной из причин болезни Альцгейме-
ра. Средство, предложенное специали-
стами РУДН, как раз относится к этой 
группе препаратов. Наиболее ценным 
в лекарствах подобного типа стала воз-
можность замедления прогрессирова-
ния недуга на ранних стадиях. Новые 
подходы к лечению могут сосредото-
читься на начале развития болезни, что 
может привести к более эффективно-
му контролю симптомов и замедлению 
прогрессии, рассказала руководитель 
научно-практического центра «Вирту-
альная клиника» Московского институ-
та психоанализа Ольга Валаева.

Вид на северный склон Эльбруса — 
самой высокой горы в России

Кроме болезни Альцгеймера препарат оказался эф-
фективен при повреждениях моторной коры голов-
ного мозга, которые бывают при черепно-мозговых 
травмах и сотрясениях
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Теневой капитан
Кто стоит за самым скандальным Telegram-каналом «ВЧК-ОГПУ»

ным. О своём участии в работе компа-
нии Седлецкая пишет и в собственных 
соцсетях. Также у неё есть и персональ-
ный сайт.

Среди клиентов Vera Realty немало 
выходцев из России и стран СНГ, же-
лающих вложить средства в недвижи-
мость в США. Ценовой диапазон лотов 
варьируется от нескольких сотен тысяч 
до миллионов долларов. Среди пред-
лагаемых объектов для инвестиций — 
апартаменты Aston Martin Residences 
Miami, башня Трампа в Майами и вил-
лы в Майами-Бич.

Абдуллаев и Седлецкая успели обза-
вестись и собственной недвижимостью. 
В 2021 году в ежемесячном издании од-
ного из ЖК в Майами появилась заметка, 
приветствующая новых жильцов Елену 
и Алишера. Рыночная стоимость квар-
тиры, оказавшейся в распоряжении се-
мьи, составляет около $300 тыс.

«Известия» попытались связаться 
с Абдуллаевым, Седлецкой и админи-
страцией «ВЧК-ОГПУ» по доступным 
контактам с просьбой прокомментиро-
вать причастность Абдуллаева к медиа, 
признанному иноагентом, но не получи-
ли ответа на отправленные сообщения.

Несмотря на законодательство 
об иноагентах и объявление в меж-
дународный розыск, шансы выдачи 
в Россию из США или Латвии админи-
страторов «ВЧК-ОГПУ» при нынешнем 
взаимодействии минимальны, увере-
ны опрошенные «Известиями» собесед-
ники в правоохранительных органах. 
Однако могут начать преследование 
их источников информации и заказ-
чиков публикаций.

— Кто-то говорит: да половина Москвы 
у них размещалась. Но когда-то люди 
отмахивались от предупреждений, 
что донат в ФБК (включён Минюстом 
в реестр организаций, выполняющих 
функции иностранного агента, при-
знан экстремистской организацией 
и запрещён в России) может приве-
сти к негативным последствиям, а те-
перь идут обыски и аресты, — конста-
тировал один из знакомых создателей 
«ВЧК-ОГПУ».
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По словам Арины, странности нача-
лись уже с первых дней приёма, появи-
лись сухость во рту, нервное возбуж-
дение и бессонница.

— Поначалу я спала по пять часов, 
хотя принимала не две, как в инструк-
ции, а одну капсулу, — сказала девушка. — 
Чтобы уснуть, пила мелатонин. Аппетит 
отбило наглухо: кушать вообще не хо-
телось, только пить. Ела раз в два дня.

На третью неделю приёма состоя-
ние усугубилось — начали сильно мёрз-
нуть руки и ноги, появились апатия, 
тревожность, истерики и навязчивые 
мысли. А пульс ежедневно зашкали-
вал за 100–110 ударов в минуту. В кон-
це первого месяца вес встал, и Ари-
на начала пить по две таблетки в день. 
Это закончилось жуткой панической 
атакой и посиневшими конечностями 
(фото есть у «Известий»).

— Однажды я проснулась в тряске, 
тогда родители схватили меня под 
руки и повели по врачам, — вспомина-
ет Арина. — Те диагностировали арит-
мию и высокий риск тромбоэмболии. 
Курс «Молекулы» был рассчитан на два 

месяца, я пропила один. Получается, 
вовремя остановилась.

После отмены таблеток симптомы 
не исчезали ещё две недели. За месяц 
приёма «Молекулы» Арина сбросила 
11 кг, из которых три к ней уже верну-
лись — истощённому сибутрамином 
организму теперь, по её словам, очень 
хочется есть.

Москвичка Полина К. (имя изме-
нено) рассказала «Известиям», что 
её 15-летняя дочь попала в реанима-
цию после приёма нескольких табле-
ток «Молекулы».

— В реанимации ей сделали капель-
ницу и промывание желудка, после 
чего перевели в детскую больницу, — 
сказала женщина. — Я не знала, что 
она принимает эти таблетки, но виде-
ла, что она сильно похудела.

После скандала онлайн-площадки 
скрыли «Молекулу» с витрины, но про-
давцы нашли выход — они стали созда-
вать временные карточки других това-
ров и под их видом продавать тот же 
препарат, написала в своём Telegram-
канале глава Лиги безопасного интер-
нета Екатерина Мизулина.

«Например, скрываются под видом 
продажи ультрафиолетовой лампы для 
террариумов. Действующую ссылку 
на покупку препаратов распространя-
ют в Telegram и TikTok среди подрост-
ков», — обратила внимание она.

Продажа одного товара под видом 
другого — приём не новый, отметил 
Александр Носенко.

— Если покупатель знает, что он берёт, 
и есть конкретный артикул, он выкла-
дывается в Сети, чтобы по нему заказы-
вать, — отметил он. — Работает как часы.

В начале апреля Екатерина Мизу-
лина обратилась в Роспотребнадзор 
с просьбой проверить «Молекулу» на на-
личие в ней запрещённых веществ. «Из-
вестия» запросили ведомство о проме-
жуточных результатах этой проверки.

« ОДНАЖДЫ Я 
ПРОСНУЛАСЬ 
В ТРЯСКЕ. РОДИ

ТЕЛИ ПОВЕЛИ ПО ВРАЧАМ. 
ТЕ ДИАГНОСТИРОВАЛИ 
АРИТМИЮ И ВЫСОКИЙ РИСК 
ТРОМБОЭМБОЛИИ. КУРС 
«МОЛЕКУЛЫ» БЫЛ РАССЧИ
ТАН НА ДВА МЕСЯЦА, Я ПРО
ПИЛА ОДИН. ПОЛУЧАЕТСЯ, 
ВОВРЕМЯ ОСТАНОВИЛАСЬ

Вместе с женой Еленой 
Седлецкой (на фото) 
Абдуллаев поселился  
в Майами
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И так дальние
Четыре банка протестируют открытие счетов  
по видеосвязи

Наталья Ильина

М инимум четыре кредитные органи-
зации готовы протестировать от-

крытие счетов клиентам с проведением 
удалённой идентификации — по виде-
освязи. О таких планах «Известиям» со-
общили в Газпромбанке, МТС-банке, Де-
лоБанке и ОТП-банке. Детали пилотного 
проекта ЦБ должен подготовить в бли-
жайшие месяцы. Сейчас для открытия 
счёта нужно либо лично прийти в офис, 
либо встретиться для идентификации 
с курьером, либо сделать это через тре-
тьи платформы — такие как «Финуслуги», 
но там можно лишь оформить вклад или 
взять кредит, а не получить карту. Теперь 
на финрынке решили возродить иници-
ативу, которую банки продвигали ещё 
в пандемию. Каковы здесь риски мошен-
ничеств — в материале «Известий».

Крупнейшие банки планируют при-
нять участие в эксперименте, кото-
рый позволяет проводить удалённую 
идентификацию клиентов и откры-
вать им счета по видеосвязи. В част-
ности, Газпромбанк заинтересован 
в апробации новой технологии при об-
служивании бизнес-клиентов, сообщи-
ла «Известиям» начальник департамен-
та цифровых корпоративных сервисов 
Светлана Яковлева.

Принять участие в пилотном проек-
те по видеоидентификации клиентов 
и поддержать его реализацию на макси-
мально высоком уровне также готовы 

в ОТП-банке, заявил директор по раз-
витию цифрового бизнеса Иван Бахмат. 
Планируют принять участие в экспери-
менте также МТС-банк и ДелоБанк, рас-
сказали их представители.

Закон о возможности установить 
в России экспериментальный правовой 
режим, в рамках которого банк сможет 
провести удалённую идентификацию 
клиента при открытии счета, прези-
дент подписал 7 апреля. Теперь ЦБ дол-
жен подготовить детали регулирования 
этого эксперимента. До этого — по ито-
гам форума «Россия зовёт!» в декабре 
2024-го —  президент дал поручение пра-
вительству и Центробанку до 15 июля 
обеспечить внесение в законодатель-
ство изменений, устанавливающих для 
банков возможность удалённой иден-
тификации клиентов, в том числе с ис-
пользованием ВКС в рамках экспери-
ментального правового режима (ЭПР).

«Известия» направили запросы 
в Банк России и Росфинмониторинг 
о сроках и деталях проведения пилота.

В позитивном сценарии рынок рас-
считывает, что регуляторам удастся со-
гласовать программу ЭПР до конца лета, 
заявил «Известиям» глава Национально-
го совета финрынка (НСФР — объедине-
ние активно участвовало в продвиже-
нии инициативы) Андрей Емелин. После 
этого нужно будет провести сертифи-
кацию систем ВКС для использования 
в эксперименте. И затем на их основе от-
рабатывать сценарии внутри каждого 

Срок изобилия
A — Предельные тираж и 

на 2026-й увеличены с учё-
том спроса со стороны российских 
распространителей (банки и специа-
лизированные магазины. — «Известия») 
на протяжении последних лет. Это даёт 
возможность оперативно реагировать 
на возникающие колебания потреби-
тельского спроса на монеты, — сообщи-
ли «Известиям» в Банке России.

Для сравнения: в 2025-м ЦБ выпустит 
вдвое меньше монет — до 1 млн. В 2024-м, 
2023-м и 2022-м общий тираж составил 
900 тыс., 1,2 млн и 905 тыс. штук соот-
ветственно. То есть в 2026 году показа-
тель может стать рекордным по крайней 
мере за пять лет.

В 2024-м россияне приобрели мак-
симальный объём золота с 2013 года, 
следует из отчёта Всемирного совета 
по золоту (World Gold Council). Речь здесь 
не только про инвестиционные монеты, 
но и про ювелирные изделия и слитки. 
Всего они купили 75,6 т драгметалла. Это 
на 6,2% больше по сравнению с 2023-м.

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе банка «Зенит», среди клиентов 
есть спрос на золотые монеты «Георгий 
Победоносец» номиналом 50 рублей. Од-
нако заинтересованность в серебряной 
инвестмонете «Георгий Победоносец» 
низкая, поэтому нет целесообразности 
расширять её тираж, уточнили там.

В пресс-службе ПСБ подчеркну-
ли, что спрос на золотые инвестмоне-
ты вырос в марте–апреле 2025-го. За по-
следние 1,5 месяца розничные клиенты 
банка приобрели порядка 10 тыс. монет, 
а за весь 2024 год — свыше 80 тыс. Связано 
это с тем, что только за последний месяц 

драгметалл на мировых рынках подоро-
жал на 8%, до $3220 за унцию, на фоне не-
стабильности из-за торговых войн.

Кроме того, в банке «Дом.РФ» уточ-
нили, что спрос на монеты обычно по-
вышается в преддверии праздников — 
к Новому году, 23 февраля, 8 Марта — или 
к памятным для клиентов датам. Чаще 
всего граждане выбирают их в качестве 
сувенирной продукции, а котируются 
наиболее ликвидные, такие как «Геор-
гий Победоносец» и «Сеятель» 999-й про-
бы. Также в инвестцелях приобретают 

стандартные золотые слитки, уточнили 
в кредитной организации.

— Инвестиционные монеты — это аль-
тернатива банковским депозитам. Ско-
рее всего, ЦБ начнёт снижение ключе-
вой в этом году, из-за этого доходность 
вкладов уже стала уменьшаться только 
на ожидании начала этого цикла. У лю-
дей сейчас заканчиваются сроки бан-
ковских депозитов, открытых под 21–
22% годовых, и пролонгировать их под 
меньшие проценты многие не станут. 
Из-за этого граждане начнут искать аль-

тернативные варианты, спрос на инве-
стиционное золото в России увеличи-
вается, — полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Эксперт добавил: чем больше снизят 
ставки, тем активнее будет перераспре-
деляться потребительский спрос с бан-
ковских вкладов на инвестиционное 
золото. Прогнозируя это заранее, регу-
лятор увеличивает тираж.

Инвестиционные монеты покупают 
через банки, участвующие в програм-
ме ЦБ, в специализированных магази-
нах или у официальных дилеров, отме-
тил Владимир Чернов. По последним 
данным, регулятор заключил соглаше-
ния по распространению с 140 органи-
зациями.

Их рекомендуется хранить в сейфе 
или банковской ячейке, чтобы избежать 
повреждений или кражи. Для коллекци-
онных монет важно сохранять упаков-
ку и сертификат. Тем не менее если по-
терять саму монету, то можно лишиться 
и сбережений — Центробанк не будет 
её восстанавливать или компенсиро-
вать стоимость даже при наличии под-
тверждения владения, уточнил эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Смирнов. Однако её мож-
но застраховать.

Экономика и бизнес

«Во многих населённых пунктах  
тарифы ЖКУ занижены» 
Замглавы Минстроя Алексей Ересько — об индексации платы за коммуналку, 
сроках отключения горячей воды и деревянных тротуарах в городах

Владимир Гаврилов

В России порядка 42% коммунальных 
сетей требуют замены или обновле-

ния. За шесть лет планируется заменить 
более 50 тыс. км и выйти на темп обнов-
ления в 2,5% ежегодно. Об этом в интер-
вью «Известиям» рассказал замести-
тель министра строительства и ЖКХ 
Алексей Ересько. По его словам, к кон-
цу 2030 года с участием федеральных 
средств планируется расселить поряд-
ка 300 тыс. человек из аварийного жи-
лья. А для обслуживания домов, бро-
шенных управляющими компаниями, 
создадут гарантирующие УК. О том, ка-
ким будет максимальный порог индек-
сации тарифов ЖКУ в 2025 году и можно 
ли уменьшить сроки летнего отключе-
ния горячей воды, — в интервью Алек-
сея Ересько «Известиям».

В 2025 году начал реализовываться но-
вый национальный проект «Инфра-
структура для жизни». Каких изменений 
ждать в сфере жилищно-коммунально-
го хозяйства?

В России более 950 тыс. км сетей 
водоснабжения, водоотведения и те-
плоснабжения, из которых порядка 
42% требуют замены или обновления. 
Поэтому по поручению президен-
та России сформирована программа 
модернизации коммунальной инфра-
структуры в рамках нового нацио-
нального проекта «Инфраструктура 
для жизни».

К концу 2030 года необходимо улуч-
шить качество коммунальных услуг 
для 20 млн человек. Это итоговый по-
казатель, а реализовываться он будет 
за счёт модернизации объектов ком-
мунальной инфраструктуры, таких как 
сети, котельные, водозаборы, насосные 
станции и тепловые пункты.

За шесть лет планируется заме-
нить более 50 тыс. км сетей. Мы гото-
вимся выйти на темп обновления сетей 
на уровне 2,5% ежегодно. На эти цели 
будет направлено порядка 4,5 трлн руб-
лей из всех источников — это федераль-
ные, региональные бюджеты, а также 
инвестиционные программы ресурсо-
снабжающих организаций.

Каким образом модернизация ЖКХ 
повлияет на региональные тарифы 
и как она скажется на конечных счетах 
на ЖКУ?

Тарифы на ЖКУ рассчитываются 
каждым субъектом РФ с учётом пре-
дельных индексов, контролируемых 
ФАС. В законодательстве установлен 
запрет на их превышение. Безусловно, 
указанные требования будут выпол-
нены, однако хочу отметить, что пла-
номерная и разумно обоснованная ин-
дексация тарифов на водоснабжение, 
водоотведение и теплоснабжение, ко-
торая проводится в рамках регулярной 
установленной законом процедуры, не-
обходима для финансового обеспече-
ния программы. Ключевая роль в этом 

процессе принадлежит ресурсоснаб-
жающим организациям.

Сколько составит обоснованная индек-
сация? Какой рост тарифов запланиро-
ван в 2025 году?

Регионы РФ сами определяют, ка-
кой индекс применять в своём субъек-
те, а ФАС контролирует, чтобы не было 
превышений, а также на основе анали-
за корректирует общие правила индек-
сации, если это необходимо. Согласно 
прогнозу Минэкономразвития, макси-
мальный порог индексации совокупной 
платы за ЖКУ в 2025 году составит 11,9%. 
В тех случаях, когда потенциал ресур-
соснабжающей организации позволя-
ет предоставлять коммунальные услу-
ги на безубыточной основе, там увидим 
минимальное увеличение. Но у нас мно-
го населённых пунктов, где тарифы из-
начально занижены.

Ежегодная индексация тарифов 
на жилищно-коммунальные услу-
ги нужна для бесперебойной рабо-
ты и развития инфраструктуры ЖКХ 
по всей стране с учётом затрат на ре-
монт и модернизацию объектов, ин-
женерных сетей и коммуникаций. Для 
примера, индексация тарифов на те-
пловую энергию существенно зависит 
не только от инфляции, но и стоимо-
сти газа, угля, мазута и других ресур-
сов, которые в тарифе на тепло состав-
ляют не менее 40%.

Аналогичная зависимость существу-
ет и в тарифах на водоснабжение и во-
доотведение, в которых, в свою очередь, 
основное воздействие имеет повыше-
ние стоимости электроэнергии, обеспе-
чивающей работу насосных станций.

Несмотря на модернизацию, практиче-
ски каждый год перед зимним сезоном 
мы сталкиваемся с авариями в ЖКХ. Ка-

кие меры принимаются, чтобы их ста-
ло меньше?

С учётом аварийных ситуаций про-
шлого отопительного сезона совмест-
но с Минэнерго, с привлечением пред-
ставителей МЧС и Ростехнадзора были 
сформированы планы реагирования, 
в каждом регионе проведены противо-
аварийные тренировки.

Совместно с Ростехнадзором раз-
работана инструкция по проведению 
противоаварийных работ при возник-
новении аварий в ходе отопительного 
периода. Подробно установленные тре-
бования разъяснены регионам на про-
водимых всероссийских штабах.

Кроме того, чтобы усилить контроль 
над подготовкой к отопительному пе-
риоду, совместно с Минэнерго и депу-
татами Госдумы приняты изменения, 
предусматривающие обязанность быть 
готовым к зиме и обязательное участие 
в оценке готовности представителей 
Рос технадзора и органов Госжилнад-
зора. В каждом регионе сформированы 
планы реагирования и обеспечено про-
ведение противоаварийных тренировок.

Уже есть положительные резуль-
таты этой работы. В период новогод-
них праздников в этом году в сфере те-
плоснабжения зафиксировано на 31% 
меньше аварийных ситуаций, чем в про-
шлогодние новогодние каникулы. А бла-
годаря оперативным действиям ответ-
ственных служб данные инциденты 
своевременно устранены.

В сфере эксплуатации жилфонда 
за аналогичный период количество 
аварийных ситуаций также снизилось 
на 35%. Кроме того, мы наблюдаем тен-
денцию к снижению на 11% среднего 
времени проведения восстановитель-
ных работ на инженерных сетях и про-
изводственных объектах коммуналь-
ной инфраструктуры.

Близится лето, когда в России на две не-
дели отключают горячую воду из-за не-
обходимой модернизации сетей. Когда 
эти сроки сократятся?

В качестве примера можно приве-
сти диспансеризацию. Человек в тече-
ние недели проходит плановое меди-
цинское обследование, чтобы выявить 
возможные заболевания, исключить ре-
цидивы. Точно так же и на сетях необхо-
димо провести регламентные работы, 
промыть фильтры в центральных тепло-
вых пунктах, обслужить котлы и другое 
оборудование. Есть системы, которые 
трудно заменить резервным оборудо-
ванием, например на угольных котель-
ных. Другое дело, что эти сроки долж-
ны быть разумными.
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Пасхальный клич
Сколько россияне потратили на подготовку к празднику

Ксения Набаткина 

П асхальный набор из кулича, де-
сятка яиц и творожной пасхи 

подорожал год к году на 10%, под-
считали эксперты аналитического 
ресурса «Чек Индекс». Традицион-
ные угощения к празднику обойдут-
ся примерно в 1,1 тыс. рублей. При 
этом товары для Пасхи россияне на-
чали скупать заранее: спрос на них 
растёт с середины марта, отметили 
маркетплейсы. Активно приобрета-
ют не только наборы для выпечки 
и формы для куличей, но и готовые 
мучные изделия. Из длительно-
го поста, который предшествует 
Пасхе, стоит выходить с осторож-
ностью, не увлекаясь большим ко-
личеством сладкого и мучного, на-
помнили врачи.

Подготовка к Пасхе, которая 
в этом году приходится на 20 апре-
ля, обошлась россиянам в среднем 
в 1,1 тыс. рублей — на 10% выше уров-
ня прошлого года, следует из данных 
аналитического ресурса «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД» (крупней-
ший оператор фискальных данных 
страны). В эту сумму входят 
готовый кулич, десяток 
яиц, красители и тво-
рожная пасха.

— Наиболее весомый вклад в рост 
трат вносит творог. При этом подеше-
вели яйца, — отметили эксперты.

Творожная пасха за год подорожа-
ла на 14% — до 629 рублей, а полкило 
творога — на 19%, до 131 рубля. На ку-
лич в среднем тратят 225 рублей, что 
на 17% выше, чем в прошлом году. А вот 
десяток яиц за год подешевел на 4% 
и обходится в среднем в 130 рублей.

Продукцию на пасхальный празд-
ник в основном приобретают офлайн — 
в обычных магазинах.

— В онлайне средний ценник выше 
на 80–90%, в основном из-за больше-
го объёма упаковки. В частности, ку-
лич в интернет-заказах приобретают 
за 922 рубля, что в 3,6 раза дороже, 
чем в офлайне, — добавили аналитики.

В магазинах «Пятёрочка» продук-
ты для самостоятельного приготовле-
ния кулича, творожной пасхи и десятка 
крашеных яиц обойдутся в 711 рублей, 
подсчитали аналитики сервиса «Па-
кет» от X5. Больше всего придётся по-
тратить на творожную пасху — её при-
готовление будет стоить в этом году 

411 рублей. На покраску яиц нужно 
будет потратить 136 руб-

лей, а на кулич — 
170 рублей.

В 2025-м расходы на логистику по-
влияли на стоимость яиц и молочных 
продуктов меньше, чем годом ранее, 
обратил внимание директор по управ-
лению данными цифровой логисти-
ческой платформы «Монополия». При 
этом праздничный всплеск помог пе-
ревозчикам стабилизировать рента-
бельность, поддержав тариф на уров-
не марта — первого месяца в 2025 году, 
когда стоимость перевозок продемон-
стрировала положительную динамику.

Россияне озаботились покупками 
всего необходимого для празднова-
ния Пасхи заранее, рассказали «Изве-
стиям» в популярных маркетплейсах. 
Высокий спрос на пасхальные товары 
наблюдается с середины марта и со-
храняется примерно на одном и том 
же уровне на протяжении четырёх не-
дель, зафиксировали аналитики объе-
динённой компании Wildberries и Russ. 
Продажи такой продукции на маркет-
плейсе за две недели до праздника вы-
росли почти на 40% год к году.

Наибольшей популярностью 
пользуются наборы для приготовле-
ния выпечки — их продажи выросли 
в 7,7 раза год к году, а цена увеличи-
лась примерно на 10%. Выросли так-
же продажи форм для теста.

— Среди товаров, которые исполь-
зуются в приготовлении и украшении 
куличей, рост продаж выше средне-
го показали декоративные топперы, 
цукаты, кондитерские посыпки и гла-

зурь. Также существенно 
вырос спрос на сухоф-
рукты, которые часто 
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«Готов ли я к отношениям с русской девушкой? Конечно!»
Автор хорроров-бестселлеров Джереми Бейтс — о желании посетить Россию, легендах-ужастиках из СССР  
и своём главном страхе

Андрей Туманов 

Популярность хорроров связана с же-
ланием читателей победить свои 

страхи. Русские женщины сильные, ум-
ные и ориентированные на семью. А Рос-
сия была первой зарубежной страной, 
купившей права на некоторые из книг 
канадского австралийца Джереми Бейт-
са, и он даже не думал о том, чтобы пре-
кратить сотрудничество с нашей стра-
ной после февраля 2022 года. Об этом 
писатель рассказал «Известиям» нака-
нуне выхода своей книги «Эволюция M» 
на русском языке в издательстве «Ино-
странка».

В России впервые вышли ваши книги 
«Эксперимент S» и «Эпидемия D», гото-
вится «Эволюция M». Как вам в голову 
пришли идеи, положенные в основу этих 
произведений?

Каждый роман приходит ко мне 
по-разному. Моя предыдущая серия 
«Зловещие зоны Земли» была основа-
на на реальных событиях, но с новой 
серией мне понадобился иной подход. 
Я ввёл в поисковик «страшные легенды», 
и система выдала мне «Русский экспе-
римент со сном» — историю длиной все-
го в одну-две страницы, но ужасающую. 
Я не мог отделаться от мысли, что могло 
бы произойти, если бы кого-то лишили 
сна на несколько недель подряд. В конце 
концов я сел и начал писать свою вер-
сию этой истории, которая потом вы-
шла под названием «Эксперимент S».

Пожалуй, самым необычным было 
создание романа «Эпидемия D». Ко-
гда я впервые услышал о средневеко-
вой танцевальной лихорадке, пред-
положил, что это просто миф. Но чем 
больше я изучал эту тему, тем больше 
приходил к выводу, что это случалось 
на самом деле — целые группы людей 
начинали бесконтрольно танцевать, 
иногда до смерти. Это жуткое явление 
и легло в основу книги.

В чём секрет глобального успеха жанра 
ужасов? Какой вы видите роль хоррора 
в наше время?

Мне кажется, что за последнее де-
сятилетие телестудии и стримин-
говые сервисы отошли от банально-
го веселья и запёкшейся крови (хотя 
я по-прежнему нахожу это интересным) 
к более проработанным персонажам, 
более сильным сюжетам, к акценту 
на атмосферу и медленно нарастаю-
щий страх, что привело к возрожде-
нию жанра хоррора. Однако я думаю, 
что истинная, непреходящая привлека-
тельность хоррора, будь то в фильмах 
или книгах, заключается в его способ-
ности затрагивать нечто глубоко уни-
версальное — страх.

Хотели бы вы экранизировать свою кни-
гу и какую?

Я был бы рад, если бы любая из них 
получила бы адаптацию. На протя-

жении многих лет продюсеры и ки-
ноагенты проявляли ко мне интерес. 
Продюсерская компания, создавшая 
«Гарри Поттера», в какой-то момент об-
ратилась ко мне, как и продюсер филь-
ма «Пила». Я даже подписал контракт 
на экранизацию восьми моих новелл 
с компанией, которая создала «Суспи-
рию». К сожалению, по прошествии года 
из этого ничего не вышло, поэтому я за-
брал права обратно.

Также важно, в какой момент вый-
дет фильм. Например, «Лес призраков» 
вышел через год после того, как я напи-
сал «Лес самоубийц», и в экранизации 
моей книги уже не было смысла. А «Па-
риж: Город мёртвых» был пущен в про-
кат вскоре после выхода моего романа 
«Катакомбы Парижа». Как только появ-
ляется фильм с определённым сеттин-
гом или концепцией, киностудии, как 
правило, избегают снимать что-то по-
добное в течение последующих лет, 
иногда даже десятилетий. Но посмо-
трим, что будет дальше. 

Ваша книга «Эксперимент S» осно-
вана на легенде об эксперименте 
со сном, якобы проводившемся в СССР. 
«Mountain of the Dead» основана на исто-
рии о гибели группы Дятлова, а один 
из главных героев книги «Остров ку-
кол» — русский. Чем вас привлекает рус-
ский характер?

Я и не задумывался о том, как ча-
сто Россия фигурирует в моих книгах! 
Наверное, уникальность моих рома-
нов в том, что действие происходит 
в разных точках планеты. Я писал 
рассказы, где основная локация на-
ходится в Японии, Франции, Вели-
кобритании, на Филиппинах, в Ав-
стралии, Канаде, Испании, Мексике, 
на Шри-Ланке и в других странах. Не-
удивительно, что Россия тоже попа-
ла в этот список.

Я выбрал идею для «Эксперимента 
S» не из-за советских декораций, а по-
тому что сама концепция принудитель-
ного недосыпания не отпускала меня. 
В «Острове кукол» я сделал Ели-
завету русской просто потому, 
что раньше у меня не было 
русских персонажей и мне 
казалось, что будет здорово 
ввести такого героя. Я не верю 
в единый «русский нацио-
нальный характер». Я много 
путешествовал и встречался 
с людьми со всего мира, и они 
все разные. Мне нравится, что-
бы мои персонажи тоже были раз-
ными, из разных слоёв общества. 
В моих романах сюжет определяет 
место действия, а не наоборот.

Бывали ли вы сами в России?
Нет, но мне бы очень хотелось.

У вас есть друзья из России?
Я познакомился с несколькими 

русскими, когда жил за границей — 

в основном когда был в Юго-Восточной 
Азии, и обнаружил, что все они друже-
любны, открыты.

Как вы представляете себе настоящую, 
типичную русскую девушку?

Я не думаю, что нужно навеши-
вать такие ярлыки. Россия, как и моя 
родная Канада, как и моя «приёмная» 
Австралия, — огромная страна с ши-
роким спектром культурных и лич-
ностных особенностей. Тем не ме-
нее, если судить по книгам, фильмам 
и СМИ, русские женщины обычно 
сильные, умные и ориентированные 
на семью, и именно этими качества-
ми я восхищаюсь.

Ну а хотели бы вы встречаться с россий-
ской девушкой?

Когда дело доходит до отношений, 
я обычно не думаю о национальности. 
Это больше о химии и о том, есть ли 
между вами связь, есть ли та самая 
искра. И да, учитывая всё это, готов 
ли я к тому, чтобы быть в отношениях 
с русской девушкой? Конечно!

У вас когда-нибудь возни-
кали сомнения, а сто-

ит ли продавать права 
на ваши книги россий-
ским издателям?

Нисколько. Я верю, 
что истории дол-

жны распространяться как можно 
шире, и я радуюсь, когда мои книги на-
ходят читателей в разных уголках мира. 
И продажа прав международным изда-
телям, в том числе и в России, — часть 
этого стремления. Более того, Россия 
была первой зарубежной страной, ку-
пившей права на некоторые из моих 
книг, поэтому она занимает особое ме-
сто в моей душе.

Вы посещали католическую шко-
лу для мальчиков. Как это повлияло 
на вашу личность и творчество? Были 
ли какие-то сложные моменты?

Нет. Но, конечно, я завидовал неко-
торым друзьям, которые ходили в го-
сударственные школы с совместным 
обучением мальчиков и девочек и, ка-
залось, получали там гораздо больше 
удовольствия.

Но в католической школе для маль-
чиков свои преимущества. Это помогло 
мне больше сосредоточиться на учёбе, 
чем на девушках или вечеринках, и само 
по себе образование было превосход-
ным.

Какой вы видите роль религии в совре-
менном мире, особенно учитывая кон-
траст между растущим секуляризмом 
и возрождением интереса к традициям?

Религия, как и сторителлинг, 
всегда помогала людям осмыс-
лить окружающий мир. В наше 
время, которое может казать-
ся неопределённым или раздро-
бленным, вполне логично, что 
одних тянет назад к традициям, 

а других — к секуляризму. Я не вижу 
в этом противоречия. Просто это 
разные пути поиска смысла. Через 
веру, философию или даже художе-

ственную литературу, 
я думаю, мы все в ко-
нечном счёте задаём-
ся одними и теми же 
важными вопросами: 
почему мы здесь? что 
действительно важно? 
И, естественно, больше 
всего нас интересует, 

что будет дальше.

банка-участника. В таком случае про-
вести первые тесты по идентификации 
клиента с помощью видео-конференц-
связи в условиях экспериментального 
режима удастся уже в 2026 году, рассчи-
тывает он.

Сейчас «антиотмывочное» законода-
тельство требует личного присутствия 
человека в офисе банка, когда он в пер-
вый раз открывает там счёт. Другой ва-
риант — идентификацию проводит вы-
ездной сотрудник, который прибывает 
в удобное для человека место — однако, 
как правило, такие курьеры могут при-
ехать не в любую точку России.

Есть и другие исключения: напри-
мер, открыть вклад или взять кредит 
можно через стороннюю платформу — 
«Финуслуги». Но завести обычную де-
бетовую карту для платежей через неё 
нельзя. Также удалённо открыть счёт 
в новом банке может клиент, который 
заранее сдал свои биометрические дан-
ные в ЕБС. Однако для этого требуется 
хотя бы один раз приехать в офис кре-
дитной организации или в МФЦ.

Поэтому на рынке планируется про-
тестировать ещё один вариант — иден-
тификацию клиента по ВКС.

— Банковское сообщество начало 
реализацию пилота по отработке тех-
нологии видеоидентификации ещё 
в 2020 году — это было особенно акту-
ально из-за пандемии. Тогда сформи-
ровалось понимание о необходимости 
специального регулирования, которое 

спустя несколько лет появилось в виде 
закона об ЭПР. И тогда мы продолжили 
нашу работу, важность которой под-
твердил президент своим специальным 
поручением — законопроект о видео-
идентификации дождался своего часа, — 
рассказал Андрей Емелин.

Весной 2025 года, когда документ 
рассматривался в Госдуме, НСФР 
по предложению ЦБ организовал сове-
щание с банками. Они подтвердили, что 
запрос на функционал на рынке сохра-
няется, добавил он.

Создаваемый механизм требуется, 
например, если человек живёт в уда-
лённом или малонаселённом пункте, где 
офисов банков нет, а курьеры туда не вы-
езжают, пояснил Андрей Емелин. Дру-
гой пример — это открытие счёта лю-
дям с ограниченными возможностями 
здоровья, повышение доступности для 
них финансовых услуг. Наконец, такая 
возможность нужна просто на фоне об-
щего развития технологий и ускорения 
темпа жизни людей, которые привыкли 
получать услуги онлайн и вполне гото-
вы сменить банк с более конкурентны-
ми предложениями.

— Удалённое открытие счетов удоб-
но как для клиента, так и для банка. Это 
значительно расширяет список доступ-
ных финансовых организаций: раньше 
клиент был вынужден выбирать из ва-
риантов с не всегда выгодными услови-
ями. Теперь они получат доступ к боль-
шему количеству игроков и смогут 
получить то, что подходит именно им, — 
подчеркнул директор ДелоБанка Мак-
сим Световцев.

Экономика и бизнес Культура

Всегда говори Дау
В Театре Вахтангова препарировали нобелевского лауреата

Зоя Игумнова

В Театре Вахтангова состоялась пре-
мьера «Солнце Ландау». Режиссёр 

Анатолий Шульев представил великого 
физика мятущимся, страдающим и непо-
нимаемым. Причиной авторы спектакля 
считают психическое заболевание, ко-
торым учёный страдал с детства. Впро-
чем, это размышление не только о Лан-
дау, но и о ХХ веке, об истории, вой нах, 
открытиях и путях, которые выбирало че-
ловечество. «Известия» побывали на пре-
мьере и делятся первыми впечатлениями.

Создать спектакль об учёном так, 
чтобы увлечь зрителя научными изы-
сканиями и погрузить в мир науки, 
сложнейшая задача. Решить её попы-
тался главный режиссёр Театра Вахтан-
гова Анатолий Шульев. Полем для экс-
перимента он выбрал сложную судьбу 
выдающегося советского физика, но-
белевского лауреата Льва Давидовича 
Ландау. Дау — как сам себя просил на-
зывать гений.

14 апреля, в день 100-летия кванто-
вой механики — одной из наиболее пе-
редовых, совершенных и прекрасных 
научных теорий, в то же время одной 
из самых нестандартных за всю исто-
рию человечества, на сцене Театра Вах-
тангова представили спектакль «Солн-
це Ландау». Этой постановкой открылся 
фестиваль искусств «Черешневый лес». 
Перед входом в театр для гостей рас-
стелили красную ковровую дорожку. 
На Арбате раньше времени появились 
цветы на черешневых деревьях.

В последний раз учёным мужам по-
свящали спектакли разве что в Малом 
театре. По пьесе драматурга Фридри-
ха Дюрренматта поставили «Физиков». 
Но там учёные не вполне учёные, по-
тому что тот спектакль больше кри-
минальный детектив про пациентов 
психиатрической клиники, которые 
просто мнят себя Эйнштейном и Нью-
тоном.

Душевные страдания свойственны 
и герою спектакля Анатолия Шульева. 
В судьбе Льва Ландау как в зеркале от-
разилась жизнь страны и мира в первой 
половине XX века. Тут и войны, и науч-
ные открытия, и формирование шко-
лы преподавания, и, конечно, великие 
и знаменитые современники — Пётр Ка-
пица, Нильс Бор. Спектакль режиссёр 
характеризует как «вспышки памяти». 
Зрители вместе с героем перемещают-
ся во времени, рассказывая про знако-
вые события его жизни.

— Самая большая тайна — это наше 
сознание, — уверен Анатолий Шульев. — 
Откуда оно берётся, если мир — это все-
го лишь вибрации квантовых полей? 
Может быть, оно и есть начало всего? 
И наша жизнь есть воображение Бога? 
Нет ничего увлекательнее, чем загля-
нуть в голову другого человека. Тем бо-
лее такого интересного, как Лев Ландау. 
Увидеть, как в нём соединяются, каза-
лось бы, несоединимые вещи.

Над сценической версией биогра-
фии нобелевского лауреата работали 
коллективно на репетициях. Спектакль 
рождался в разборах документов, ме-
муаров, писем, выступлений Льва Лан-

дау и его современников. Так появилась 
четырёхчасовая постановка. Среди тех, 
кто оказал влияние на постановщиков 
в работе над спектаклем, был популяри-
затор науки, физик Алексей Семихатов. 
Он читает лекции, на которые люди хо-
дят как на экшен. Эмоциональный, экс-
прессивный учёный превращает высту-
пления в шоу. Вот и команда Анатолия 
Шульева постаралась быть увлекатель-
ной для своего зрителя.

Задача стояла сложная: имя Ландау 
для зрителей связано не столько с кван-
товой физикой, сколько со скандальным 
мегаломанским проектом «Дау» Ильи 
Хржановского (в 2024 году Минюст Рос-
сии признал его иностранным агентом). 
Экспериментальное действо снималось 
десять лет и превратилось в 14 фильмов 
разной продолжительности, из кото-
рых шесть получили в России прокат-
ное удостоверение, но в широкий про-
кат не вышел ни один. Впрочем, многие 
из них были доступны онлайн, это ши-
роко обсуждалось, тем более что в про-
екте приняли участие много знамени-
тостей, а самого Ландау играл Теодор 
Курентзис. За прошедшие с момента 
премьеры шесть лет этот проект не за-

былся, а ничего значимого о русском 
физике с тех пор создано не было.

Спектакль начинается с бодрой му-
зыки. Эдуард Хиль поёт: «Что такое сча-
стье? Кто ответит?» А бодрый пионер-
ский голос из динамиков представляет: 
«С нами сегодня советский физик-тео-
ретик, основатель научной школы, ака-
демик АН СССР, Герой Социалистиче-
ского Труда Лев Давидович Ландау!» 
Под бурные аплодисменты из облака 
дыма на авансцене появляется мужская 
фигура. Это он — Ландау. Бодрый, улыб-
чивый пришёл на встречу с молодёжью, 
которую интересует, что же такое его 
загадочная и удивительная квантовая 
механика.

Главную роль играет Павел Попов. 
Театралы полюбили его после гранди-
озной роли Пьера Безухова в спектакле 
«Война и мир» Римаса Туминаса. А ки-
номаны помнят его роли в «Актрисах», 
«13 клинической», «Золотом дне».

Павел Попов детально изучил свое-
го героя: проштудировал мемуары, про-
читал воспоминания, научные труды 
и даже нашёл редкую документальную 
съёмку, где запечатлён Лев Давидович 
во время чтения лекции. Она стала ори-
ентиром для создания внешнего образа. 
А дабы передать горячий, дерзкий, за-
носчивый, неуживчивый характер Льва 
Давидовича, даже придумал позу, кото-
рую периодически принимает его герой. 
Взгляд поверх голов, одна рука поднята, 
вторая заправлена за пояс. Портретно-
го сходства у Павла Попова и Льва Лан-
дау нет, но создать образ великого фи-
зика, характер актёру удалось. 

Павел Попов в роли Льва Ландау  
и Яна Соболевская в роли Коры Ландау

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сейчас «антиотмывоч-
ное» законодатель-
ство требует личного 
присутствия человека 
в офисе банка, когда 
он первый раз откры-
вает там счёт

покупают для приготовления творож-
ной пасхи, — указали аналитики.

Впрочем, продажи готовых кули-
чей тоже выросли вдвое год к году, при 
этом они подешевели на 18%.

На Ozon спрос на пасхальные то-
вары увеличился в 3,3 раза год к году. 
Самыми популярными позициями ста-
ли наклейки, смеси для приготовления 
куличей, декор, сухофрукты, пищевые 
красители и формы для выпечки.

— Покупатели в этом  году зара-
нее приобретают не только декор, 
но и продукты: за неделю до Пасхи ку-
пили в 1,6 раза больше яиц, творога, 
молока и сливочного масла, чем в про-
шлом году. Продажи декора для вы-
печки увеличились почти 
в 2,5 раза, — ука-
зали в пресс-
службе мар-
кетплейса.

М о ж н о 
п р и о б р е -
сти онлайн 

даже луковую шелуху, которую мно-
гие предпочитают использовать для 
окрашивания яиц. Россияне в этом году 
приобретают готовые куличи и тво-
рожные пасхи вдвое активнее, под-
считали в пресс-службе «Авито».

— В этом году жители России уделя-
ют всё больше внимания оформлению 
блюд. Так, продажи пасхального деко-
ра выросли почти в два раза, — добави-
ли там. — Кроме того, россияне актив-
но закупаются посудой для праздника. 
Продажи подставок для яиц и форм 
для куличей выросли более чем в пол-
тора раза год к году.

Повышенный спрос на декор зафик-
сировали и в сети Fix Price. Там перед 
праздником интересуются не только 
традиционными красителями и форма-

ми для выпечки, но и товарами для 
декора. Скупают оригинальные 

тарелки и подставки для яиц, 
пасхальные декорации, ком-
позиции из гипса, символизи-
рующие праздник.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Оле, Ола
Россиянка Косу будет выступать за «Миннесота Линкс» в WNBA

Тимур Ганеев

Форвард сборной России и БК УГМК Ана-
стасия Олаири Косу выбрана под 15-м 

номером на драфте женской NBA клубом 
«Миннесота Линкс». В истории российско-
го баскетбола только пять наших соотече-
ственниц были под более высокими номера-
ми. Подробнее о мероприятии в Нью-Йорке 
и первых словах Олы — в материале «Изве-
стий».

Драфт женской WNBA не так популярен, как 
мужской аналог. Если в мужском баскетболе ме-
сто и время ярмарки талантов становятся извест-
ными за полгода, то у прекрасной половины даже 
за месяц не было понятно о месте проведения. 
В итоге выбор пал на культурный центр «Шед» 
на Манхэттене.

Под первым номером «Даллас Уингс» вы-
брал Пейдж Бейкерс. Титул чемпиона NCAA, 
звание лучшей баскетболистки NCAA (Wade 
Trophy), приз Нэнси Либерман (лучшей разыгры-
вающей NCAA) только укрепили специалистов 
в правильности своих размышлений. Бейкерс 
стала первой студенткой, получившей контракт 
с одним очень известным производителем 
спортивной экипировки. А чтобы окончатель-
но собрать фулл-хаус, за день до драфта Пейдж 
подписала трёхлетний контракт с лигой Unrivaled. 
За один год игры в этой лиге Бейкерс получит 
денег больше, чем за все четыре года контрак-
та новичка в WNBA, то есть более $348,198. Речь 
Пейдж была очень эмоциональной и закончи-
лась слезами радости.

Француженка Доминик Малонга была выбра-
на под вторым номером «Сиэтл Шторм», оправ-

дав все самые смелые ожидания экспертов. 
Следующие два выбора были за «Вашингтон 
Мистикс». «Столичные» потратили их на Соню 
Цитрон, мастера персональной защиты из Уни-
верситета Нотр-Дама, и Кики Ириафен, очень 
мощного форварда (18 очков, 8 подборов в сезо-
не NCAA) из Университета Южной Калифорнии.

Первый выбор в своей истории «Голден Стейт 
Валкирис» использовали, чтобы взять Юсте Йо-
ците. Это, безусловно, самая большая неожидан-

ность драфта. Видимо, WNBA берёт курс на гло-
бализацию. Только так можно объяснить столь 
высокий выбор литовки в Нью-Йорке. Хотя Юсте 
сама по себе уникальный игрок: она дебютиро-
вала за сборную Литвы в 13 (!) лет в отбороч-
ном матче чемпионата Европы-2021. В финаль-
ном матче чемпионата Европы до 19 лет 2019 года 
Юсте забросила нашим девчонкам 33 очка.

В «Зелёную комнату» (место перед сценой 
на церемонии драфта, где лучшие молодые игро-
ки сидят за столиками в окружении род-
ных и близких) кроме вышеуказанных 
игроков были приглашены ещё 11 топо-
вых баскетболисток NCAA и всего 
лишь две иностранки: австралийка 
Джорджия Амур и словенка Айша 
Сивка, которую выбрал «Чикаго» 
под десятым номером.

Ждать Олаири Косу в чис-
ле игроков, присутствующих на церемонии, 
не приходилось. Она в этот момент на-
ходится в Красноярске и готовится в со-
ставе БК УГМК к третьему матчу полу-
финальной серии против «Енисея» в розыгрыше 
премьер-лиги.

Однако крик радости от Олы был слышан 
из Красноярска, когда имя уроженки Курска по-
явилось на доске игроков, выбранных на драфте. 
Наш инсайд про интерес «Миннесоты» к Олаи-
ри оправдался. Одна из самых титулованных ко-
манд WNBA (четыре чемпионских титула) вы-
брала россиянку под 15-м номером.

— Это была цель, к которой я стремилась 
и усердно работала, — отметила «Извести-
ям» Олаири Косу. — Я безумно благодар-
на за возможность стать частью WNBA 
и горжусь тем, что попала на драфт. Спа-
сибо «Миннесота Линкс», которая повери-
ла в меня и рассмотрела мою кандидатуру. 
Для меня это только начало. Я настроена ра-
ботать ещё больше, доказывать свою ценность 

каждый день и сделать всё, чтобы «Миннесота 
Линкс» не пожалела о своём выборе. Спасибо 
всем, кто поддерживал меня на этом пути: это 
наш общий шаг вперёд.

Косу  — трёхкратная чемпионка России 
(2021/22–2023/24), четырёхкратная обладатель-

ница Кубка России (2021/22–2024/25), трёх-
кратная обладательница Суперкубка Рос-
сии (2022–2024). В прошлом году она была 

признана MVP Суперкубка.
В сезоне-2024/25 форвард провела 

34 матча в премьер-лиге, набирая в сред-
нем 9,5 очка, 5,1 подбора, 1,2 передачи, 
1,8 перехвата и один блок-шот.

Родители баскетболистки по-
знакомились в Испании. Отец про-
фессионально играл в баскетбол, 
а мать приехала туда учиться 
на переводчика с испанско-
го. Второе имя — Олаири — до-
сталось от отца, который родом 
из Нигерии, в его родословной 

были вожди африканских племён. 
Олаири в переводе означает «дочь вождя».

Роман с продолжением
Останется ли Ротенберг главным тренером СКА

Алексей Фомин

С итуация вокруг главного трене-
ра СКА Романа Ротенберга — одна 

из главных интриг нынешней весны 
в КХЛ. Ещё месяц назад в СМИ была по-
пулярна версия, что его отправят в от-
ставку в случае вылета команды в пер-
вом раунде плей-офф. Однако теперь, 
по данным «Спорт-Экспресса», руко-
водство клуба намерено оставить 
44-летнего специалиста на его нынеш-
ней должности. При этом состав коман-
ды будет существенно обновлён. Также 
многие ждут смены помощников Ро-
тенберга.

6 апреля СКА вылетел из Кубка Га-
гарина, проиграв шестой матч серии 
московскому «Динамо» — 2:5. Общий 
счёт серии стал 2-4, и петербургская 
команда отправилась в отпуск. Это 
ожидаемо усилило дискуссии о судьбе 
её главного тренера. Уже долгие годы 
армейцы являются одним из самых бо-
гатых клубов КХЛ и могут позволить 
себе собирать сильнейший состав. При 
этом Кубок Гагарина им не удаётся вы-
играть с 2017-го.

Роман Ротенберг с 2012 года рабо-
тал в СКА на различных менеджер-
ских должностях, напрямую участвуя 
в комплектовании команды и назна-
чении главного тренера. Во многом 
благодаря ему клуб впервые в исто-
рии выиграл большой трофей — Ку-
бок Гагарина-2015. Спустя два сезона 
он повторил успех. Но в дальнейшем 
из-за постоянных изменений в соста-
ве и тренерской чехарды он стабильно 
вылетал в полуфинале плей-офф.

В январе 2022  года Ротенберг 
стал главным тренером СКА, сменив 
на этом посту Валерия Брагина. Спу-
стя четыре месяца его команда лишь 
в последнем, седьмом матче проиграла 
полуфинал ЦСКА (3:4). Год спустя исто-
рия повторилась с тем же ЦСКА и тоже 
в полуфинале. Дальше результаты ста-
ли ухудшаться — вылет во втором ра-
унде (четвертьфинал) от екатерин-
бургского «Автомобилиста» в 2024-м 

и недавнее поражение в первом 
раунде от «Динамо». Ны-

нешний сезон ещё был 
неудачен тем, что СКА 
стал лишь седьмым 

в регулярном чемпионате. Тогда как 
этот турнир выигрывался Ротенбер-
гом в первый полноценный сезон в ка-
честве главного тренера.

Предполагалось, что заседание 
совета директоров СКА состоится 
18 апреля. Но затем его председатель 
Александр Медведев объявил о пере-
носе на 28 мая.

— Принято решение о переносе даты 
заседания совета директоров СКА 
на 28 мая после возможного седьмого 
матча финала Кубка Гагарина, — зая-
вил Медведев сайту «Матч ТВ». — Такое 
решение позволит членам совета ди-
ректоров использовать анализ и впе-
чатления от всех команд и матчей 
в плей-офф Кубка Гагарина, а также 
предстоящих игр сборной России.

По данным «Известий», перенос за-
седания существенно увеличил шан-
сы Ротенберга сохранить пост. В том 
числе из-за того, что в двух других ли-
гах — Всероссийской хоккейной лиге 
и Молодёжной хоккейной лиге (МХЛ) — 
продолжают выступать команды си-
стемы СКА, которые также курирует 
Роман Борисович. Фарм-клуб армейцев 

«СКА-Нева» может вылететь на этой 
неделе во втором раунде плей-офф 
от воскресенского «Химика», но моло-
дёжная команда «СКА-1946» выглядит 
фаворитом в борьбе за Кубок Харла-
мова. И этот успех может скрасить го-
речь поражения основы в КХЛ, как это 
уже было прошлой весной, когда плей-
офф МХЛ остался за петербуржцами.

Кроме того, акцент Медведева 
на возможном седьмом матче финала 
наводит ряд аналитиков на мысли, что 
в случае победы в сезоне или выхода 
в решающую серию московского «Ди-
намо» это может выглядеть как объяс-
нение вылета в первом раунде: в связи 
с силой соперника. Правда, пока бело-
голубые проигрывают во втором раун-
де 0-2 казанскому «Ак Барсу».

Игорь Рабинер

М ы встретились с обладателем Куб-
ка Стэнли, чемпионом мира среди 

молодёжных и национальных сборных 
Дмитрием Орловым за день до мат-
ча «Вашингтон» — «Каролина» в сто-
лице США, где остановилась команда 
из Роли. В десяти минутах оттуда — зна-
менитый фонтан на набережной реки 
Потомак, в котором Овечкин, Орлов, 
Евгений Кузнецов и другие игроки «Кэ-
питалз» купались, празднуя в 2018 году 
выигрыш Кубка «столичными». А те-
перь 33-летний защитник был близок 
к тому, чтобы поучаствовать в рекорд-
ном матче своего многолетнего одно-
клубника, близкого друга и даже род-
ственника — его жена Варвара стала 
крестной мамой старшего сына Овеч-
кина Серёжи. Но Ови сработал ещё бы-
стрее, побив достижение Уэйна Гретцки 
в Нью-Йорке. А на матч с «Каролиной» 
пришлось только его чествование 
на родной арене.

Где ты смотрел рекордный матч Овеч-
кина и какие эмоции испытал в тот мо-
мент?

У нас был выходной, поэтому смо-
трел дома на диване — и, конечно, был 
очень рад за Сашу и его семью. Если 
бы он не забил «Айлендерс», возмож-
но, это случилось бы в следующей игре 
с нами, хотя не думаю, что многие мои 
партнёры по команде этого хотели. Ха-
ха! Но всё равно даже в групповом чате 
у нас ребята писали: он молодец, что 
побил этот рекорд.

Саша сделал что-то нереальное. 
Раньше никто даже не мог подумать, 
что кто-то к нему приблизится. И те-
перь люди будут гадать уже о том, смо-
жет ли кто-то когда-то добраться 
до рекорда Овечкина. Раньше говори-
ли — рекорд Гретцки, теперь будут — 
рекорд Овечкина. Это дорогого стоит. 
Я рад, что играл с ним в одной команде. 
За него переживала вся страна да и во-
обще весь мир, и не только хоккейный.

Да, когда человека поздравляют Род-
жер Федерер, Майкл Фелпс, Майкл 
Джордан, Леброн Джеймс, Новак Джо-
кович, Симона Байлз, Кэти Ледеки и ещё 
куча легенд из разных видов спорта — 
это говорит обо всём.

На самом деле так и должно быть. 
Хорошо, что этому рекорду уделили 
такое внимание люди со всего мира 
и из всех видов спорта. Болельщики, 
фанаты, друзья, родные — все смотре-
ли, переживали, чтобы он это сделал. 
Поэтому всё это останется надолго, 
особенно в голове у Саши и внутри се-
мьи. Думаю, они гордятся и счастли-
вы, получают удовольствие от это-
го момента.

Понятно, что сейчас уже 
близко к плей-офф и надо 
уже настраиваться чуть-
чуть на другое. Но, думаю, 
это всё равно греет ему 
сердце, душу и ни-
когда не забу-
дется. Саша 
ещё раз по-
к а з а л ,  к а-
кая у него 

отличная карьера, украшением 
которой стал Кубок Стэн-
ли, а теперь ещё и этот ре-
корд. А уж сколько ин-
дивидуальных призов 
он получил, все и так 
знают.

Последняя новость: 
«Вашингтон» номи-
нировал его на «Билл 
М а с т е р т о н Тр о -
фи» — приз за пре-
данность хоккею. 
Каждая коман-
да НХ Л мо-
же т вы д ви -
нуть по одному 
игроку на его со-
искание.

Саша его тоже 
выиграет, потому что 
этот недосягаемый ре-
корд поддался толь-
ко ему и сыграл 
бол ьш у ю рол ь 
в том, чтобы о хок-
кее говорили все. 
Супер, что мы жи-
вём в эту эпоху и ви-
дим своими глаза-
ми, как пал такой 
огромный ре-
корд.

Скажи честно, 
ты в глубине души 

не хотел, чтобы это 
произошло именно в мат-

че с вами? Неужели не хотел 
стать частью истории?

Мы в команде думали 
об этом. Да в принципе он за-
бил нам, по-моему, 892-й 
гол, и я в этот момент был 
рядом с ним. Поэтому 

у  м е н я 
бы л и та-

к ие мысли, 
но этого не слу-

чилось. Зато поуча-
ствую в церемонии пе-

ред матчем.
Мне это будет при-

ятно вдвойне, потому 
что я играл с ним и это 

будет происходить на ва-

шингтонской арене, которая для меня 
очень важна — как и организация, и ко-
манда. Это мой первый клуб в НХЛ, 
я отыграл здесь большую часть сво-
ей карьеры — и в будущем, наверное, 
он так и останется для меня главным. 
«Вашингтон» навсегда в моём серд-
це, и я всегда рад здесь играть и на-
ходиться.

Поэтому для меня это будет ценно — 
участвовать в игре сразу после рекор-
да и порадоваться за Сашу. А в той це-
ремонии и в клипе на кубе, которые 
были сразу после гола, меня трону-
ли слова родных — мамы, жены, де-
тей. Это великолепно для Саши, что 
и близкие, и друзья были на игре и ви-
дели этот легендарный момент.

Ты думал, что он это может сделать 
на выезде, или предполагал, что отло-
жит до домашнего матча?

На эту тему было много разговоров. 
Но моё мнение: чем раньше — тем луч-
ше, не надо было ничего специально 
ждать. А до этого он совершил ещё 
один хороший поступок, когда не стал 
выходить и забивать с «Чикаго» в пу-
стые ворота. Это достойно уважения, 
потому что рекорд надо устанавли-
вать, забивая вратарю. Поэтому ду-
маю, что всё сложилось так, как 
и должно было. Как распорядилась 
судьба.

Но ведь если бы забил в пустые, 
то оформил бы хет-трик. А это так 

эффектно — установить такой ре-
корд хет-триком! С морем бро-

шенных с трибун бейсболок!
В любом случае ничего 

уже не изменить — история 
написана!

И написана она россий-
ским форвардом и россий-
ским вратарём. Овечкин сам 
в нашем коротком разгово-

ре после игры посмеялся: 
«Русский русскому дал 
забить».

Тоже — история! Со-
рокин же, по-моему, 
не пропускал от него?

А как тебе его падение 
на лёд и проезд по нему по-

сле рекорда?
Думаю, там столько эмо-

ций сразу, полный их вы-
плеск, что ты, наверное, уже 

как-то не контролируешь про-
исходящее. Потом уже начина-

ешь пересматривать и удивлять-
ся. Только Саша может сказать, что 

в тот момент творилось внутри его 
головы, внутри его сердца.

Но ты веришь в его слова, что он слу-
чайно споткнулся и упал?

Не думаю, ха-ха! На тренировке для 
детей, других болельщиков он сделал 
это снова, и теперь это новый мем.
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«Мы живём 
в эпоху 
Овечкина»
Защитник «Каролины»  
Дмитрий Орлов — об игре и дружбе  
с Великой Восьмёркой, генетическом 
капитанстве и бейсболках на льду

« РОДИТЕЛИ БАСКЕТ-
БОЛИСТКИ ПОЗНА-
КОМИЛИСЬ В ИСПА-

НИИ. ОТЕЦ ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
ИГРАЛ В БАСКЕТБОЛ, А МАТЬ 
ПРИЕХАЛА ТУДА УЧИТЬСЯ НА 
ПЕРЕВОДЧИКА С ИСПАНСКОГО. 
ВТОРОЕ ИМЯ — ОЛАИРИ — ДО-
СТАЛОСЬ ОТ ОТЦА, КОТОРЫЙ РО-
ДОМ ИЗ НИГЕРИИ
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Впервые за семь лет российского 
баскетболиста выбрали на драфте NBA
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